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Introduction

Nous nous réjouissons que la Mission catholique polonaise du Pays de Gex – dans la paroisse de Saint-Genis-Po-
uilly – ait commencé ses activités en septembre 2021.

La création de cette communauté est née du désir de nombreux Polonais vivant dans le Pays de Gex et dans la 
région genevoise. Ils rêvaient d'une Messe dans leur langue maternelle dans leur région et ont envoyé une pétition 
écrite avec environ deux cents signatures au Recteur de la Mission polonaise en France. Malgré de grands efforts, 
l'initiative est restée au point mort et rien n'a bougé pendant plusieurs années.  

Au bout d'un certain temps, le curé de Saint-Genis-Pouilly, père Laurent Roudil, constate lui aussi le besoin d'une 
pastorale en polonais et, connaissant le recteur de cette mission linguistique, l'en informe. A son tour, le recteur, 
le père Bogusław Brzyś, voyant qu'un groupe important de personnes ainsi que le curé de la paroisse française 
demandaient un prêtre, ne pouvait rester indifférent.

En mars 2021, j'ai eu au téléphone le recteur qui m'a proposé de venir dans cette communauté, ce que j'ai accepté.  
C'est ainsi que le 12 septembre 2021, l'Eucharistie a été célébrée pour la première fois en polonais dans l'église de 
Pouilly. Ce même jour avait lieu la commémoration du Très Saint Nom de Marie, tandis que le cardinal Stefan 
Wyszyński et Mère Elżbieta Czacka étaient béatifiés à Varsovie. Nous avons ainsi pu découvrir la direction de 
notre ministère pastoral – de Marie à Jésus ! Le cardinal Wyszynski a déclaré : « J'ai tout misé sur Marie » et il 
n'a jamais été déçu par elle. Notre Mère ne nous décevra jamais non plus.

Il convient d'ajouter que les Polonais vivant dans le Pays de Gex, en demandant un prêtre polonais, essayaient en 
fait d'avoir la Messe en polonais. Ils ont été surpris et gratifiés de la possibilité de faire l'expérience du ministère 
pastoral en polonais.

De mon point de vue de prêtre, je dois dire que tout cela a été providentiel, du moins pour moi, mais aussi, j'en 
suis sûr, pour la communauté. Les personnes qui composent cette communauté sont des personnes pieuses, 
souvent formées au pastorat, ambitieuses et d'un niveau élevé, qui prennent souvent leur relation avec Dieu très 
au sérieux. Je vois cette communauté grandir. Elle n'est pas exempte de soucis et de difficultés, mais elle sait 
qu'ils doivent être vécus avec Dieu. C'est pourquoi je considère qu'il est nécessaire de poursuivre cette pastorale 
de langue polonaise. Je me réjouis que ce ne soit pas seulement mon avis en tant que Polonais, mais aussi celui 
des prêtres français.

Père Wojtek 
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Notre mission à la lumière de la vision pastorale de la Mission 
catholique polonaise en France

RECUEILLIR tous ceux qui viennent vers nous 

« J'étais étranger, et vous m'avez recueilli » (Mt 25, 35)

Nous essayons de prendre soin les uns des autres et de tous ceux qui viennent dans notre communauté paroissiale 
de Saint-Genis-Pouilly. Nos initiatives pastorales telles que les réunions d’intégration, la chorale, le groupe de 
jeunes, les sorties, le club de ski, les réunions du conseil paroissial, le groupe d'étude biblique, etc. sont ouvertes à 
tous. Nous souhaitons vivement que chaque personne qui vient nous voir se sente chez elle dans notre commu-
nauté, comme un membre de la famille. 

Faire partie d'une famille, ce n'est pas seulement se sentir en sécurité, au chaud et accepté, c'est aussi travailler à 
l'établissement de relations saines, bonnes et amicales. Nous voulons que chacun, hommes et femmes, jeunes et 
enfants, ait la même importance et soit traité avec le même respect. Nous nous efforçons d'être à l'écoute les uns 
des autres et de donner à chacun la possibilité de découvrir ce que l'Esprit Saint a placé en lui en tant que ministère.

CONSTRUIRE une communauté

« Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint Esprit, et en-
seignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du 
monde. » (Mt 28, 19-20)

Nous ne nous contentons pas de faire en sorte que nous nous sentions à l'aise dans notre communauté. Nous 
sommes une communauté paroissiale en mouvement. Le ministère sacramentel, la catéchèse et nos initiatives pa-
storales sont conçus pour nous aider à devenir des disciples-missionnaires (Pape François, Evangelii Gaudium, 120).  

Nous essayons de construire notre communauté de manière imaginative. Nous essayons de déconstruire les 
stéréotypes inutiles sur l'Église, d'aller au-delà des schémas habituels. Nous voulons que notre communauté soit 
un lieu à la mesure du Créateur : un lieu fascinant où des initiatives valables sont entreprises à un niveau élevé. 
En même temps, nous sommes conscients que « l'explosion d'une nouvelle créativité » (Pape François, Message 
pour le Carême, 2024) n'est possible qu'à travers la conversion permanente de chacun d'entre nous.

CHERCHER ceux qui sont en route

« Si l’un de vous a cent brebis et qu’il en perd une, n’abandonne-t-il pas les quatre-vingt-dix-neuf autres dans le 
désert pour aller chercher celle qui est perdue, jusqu’à ce qu’il la retrouve. » (Lc 15,4)

La famille se préoccupe aussi de ceux qui sont perdus. Notre communauté veut être missionnaire, elle veut 
continuer à grandir en cherchant ceux qui se sont éloignés de Dieu, qui ont des doutes, ou ceux qui n'ont pas eu 
l'occasion de le rencontrer vraiment. Nous professons le principe que dans une communauté consensuelle de 
laïcs, avec le prêtre, nous pouvons accomplir l'important ministère de l'évangélisation. Nous aimerions organiser 
au moins un « événement pont » par an, qui a la possibilité d'atteindre également ceux que nous recherchons. 
Cette année, nous prévoyons une rencontre avec Jasiek Mela.

Conseil pastoral de la Mission catholique polonaise
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Conseil pastoral de la Mission catholique polonaise

Le prêtre n'est pas une personne omnisciente, il ne peut pas tout discerner par lui-même. Il a aussi besoin de con-
naître l'opinion et le point de vue des membres de la Communauté, afin que la Bonne Nouvelle puisse atteindre 
les cœurs qui composent cette communauté particulière de la manière la plus directe possible. C'est pourquoi 
le Conseil Paroissial est un soutien au prêtre pour l'assister et développer ses activités, animer la pastorale, la 
coordination, les idées et l'inspiration concernant le fonctionnement. On constate que le Conseil pastoral a un 
impact réel sur notre action. Qu'est-ce qui est le plus beau dans ce Conseil ? Les gens font suffisamment confiance 
au curé pour ne pas avoir peur d'exprimer leur opinion, même si elle diffère du point de vue du prêtre. Le fait que 
les réunions se déroulent dans une bonne ambiance et que nous essayons de nous écouter les uns les autres nous 
permet de développer des méthodes pastorales assez originales et adaptées à notre communauté.

Que s’est-il passé ?

2021/2022

Début de la Mission catholique polonaise. Il y a eu environ 5 réunions du conseil communautaire. Il s'agissait 
toujours de réunions ouvertes. Étant donné le début de la formation de la communauté, il n'y avait pas de « liste 
officielle » des personnes formant le Conseil. A la fin de l'année pastorale, nous avons présenté un rapport sur 
notre année de fonctionnement lors du Conseil Paroissial de la paroisse de Saint-Genis-Pouilly.

2022/2023

Quatre réunions du Conseil paroissial sont restées ouvertes. Nous avons analysé les résultats obtenus l'année 
dernière et fixé nos objectifs pour l'année en cours.

2023/2024

C'est la troisième année de la Mission catholique Polonaise dans le Pays de Gex. En janvier, un conseil commu-
nautaire concret de 13 personnes a été mis en place. Les réunions restent ouvertes, mais il y a déjà des personnes 
qui ont accepté de former l'ossature du Conseil jusqu'en juin 2025.

Père Wojtek 

Quel bien réel a été accompli pour :

– les membres du Conseil pastoral ?

À chaque réunion du conseil, nous développons notre capacité à nous écouter 
les uns les autres, à respecter et à accepter la diversité de chacun. Nous nous 
sentons de plus en plus responsables de notre communauté paroissiale, que 
nous considérons comme notre propre maison.
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– la communauté ?

Nous essayons de prendre des décisions et d'agir dans un esprit de responsabilité à l'égard de tous les membres 
de la communauté, en particulier les plus vulnérables. Nous essayons d'être avant tout à l'écoute de l'Esprit Sa-
int et de ce qu'il attend de nous et de notre paroisse. Nous sommes aidés en cela par les courtes Adorations qui 
précèdent les réunions du conseil. 

– moi ? 

Pour moi, les réunions du Conseil sont avant tout des réunions avec des per-
sonnes que j'apprécie et avec lesquelles je me sens personnellement lié. Je suis 
sûr que les décisions qui y sont prises résultent toujours d'un sens profond 
de la responsabilité envers les autres, de l'amour et de la fraternité de tous 
ses membres. Je salue l'ouverture du père Wojtek et des membres du conseil 
à des idées différentes, souvent non standard. Le fait de pouvoir les mettre en 
œuvre avec la participation d'autres membres est très motivant pour moi de 
faire partie du conseil. Cela me donne le sentiment qu'avec la bonne volonté 
des laïcs et des prêtres, l'Église peut être un lieu intéressant où des initiatives 
intéressantes sont prises, où les gens ont la possibilité de réaliser leur créativité, 
et que Dieu veut aussi travailler à travers nous de cette manière. On a envie 
d'être dans une telle Église !

Quelles perspectives ?

J'espère que notre conseil paroissial continuera à se caractériser par son ouverture aux autres et aux nouvelles 
idées que l'Esprit Saint veut mettre en œuvre à travers nous. Je pense que l'absence de hiérarchie dans la structure 
du conseil devrait être maintenue, car chacun se sent aussi important et responsable des propositions avancées 
que des activités réalisées.

Kasia
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Fonctionnement et relations de la Mission catholique 
polonaise au sein de la paroisse francophone  
de Saint-Genis-Pouilly

Le Pays de Gex est un lieu ouvert aux résidents du monde entier. La ville de Saint-Genis-Pouilly bénéficie de la 
proximité de Genève, d'organisations internationales et d'entreprises multinationales, et offre de bonnes con-
ditions de vie à bien des égards. Les Polonais constituent une grande partie de la communauté multiculturelle.

Dans notre cas, il s'agit surtout de familles avec enfants, dans lesquelles l'enseignement religieux catholique joue 
un rôle important.

Nous sommes heureux de faire partie intégrante de la paroisse Saint-Genis-Pouilly. Nos relations avec les pa-
roissiens et les prêtres sont très bonnes. La paroisse reconnaît que la communauté polonaise est nombreuse et 
impliquée dans la liturgie. Les paroissiens français manifestent un intérêt constant pour nos traditions, par 
exemple la préparation à la première communion, la semaine sainte, les prières tous les premiers vendredis du 
mois, ainsi que pour la décoration de l'église et l'atmosphère liturgique, en particulier le silence qui règne dans 
l'église. La chorale polonaise est très appréciée des paroissiens.

Les différences de traditions entre paroissiens français et polonais enrichissent mutuellement notre expérience 
de la foi en Jésus-Christ.

Bien sûr, il n'est pas toujours facile de trouver un espace où nous pouvons nous rencontrer, à cause de la différence 
de langue, mais nous nous efforçons de faire en sorte que cette collaboration soit la meilleure possible.

Zdzisława 

Que s’est-il passé ?

2021/2022

• Les Français nous ont invités à faire partie de leur communauté paroissiale et nous avons été très 
gentiment accueillis.

• Nous avons eu trois Messes communes, appelées Messes internationales, au cours desquelles nous 
avons pu prier et nous rencontrer.

• Les communautés polonaise et française ont proposé de temps à autre des initiatives supplémentaires, 
telles qu'un concert, une prière commune ou un pèlerinage. Il est gratifiant de constater que des per-
sonnes ont participé à ces événements malgré leur incompréhension de la langue.

• Dès le début, la communauté polonaise a eu ses représentants au sein du conseil paroissial et du comité 
économique de la paroisse.  A la fin de l'année pastorale, nous avons rendu compte de notre fonction-
nement dans le cadre de la réunion du Conseil paroissial.

2022/2023

• Nous avons poursuivi ce que nous avions mis en place l'année dernière.
• L'atelier de musique liturgique organisé par la communauté polonaise a été un événement très apprécié 

par la communauté française. Le concert final et la chorale composée de près de 100 personnes ont 
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laissé une trace dans la mémoire de tous ceux qui ont pu y assister.
• Nous avons organisé une conférence sur l'Ukraine par Fr. Zdzisław Szmańda op, qui a réuni les com-

munautés polonaise et française.

2023/2024

• Nous avons poursuivi ce que nous avions mis au point les années précédentes, en recherchant con-
stamment des possibilités d'améliorer encore cette coopération.

Quel bien réel a été accompli pour :

– la communauté polonaise ?

Il est gratifiant de constater que la communauté polonaise n'a jamais été considérée comme superflue. Nous 
nous sentons bien dans cette paroisse. Bien sûr, les personnes qui ne parlent pas français ont du mal à vivre la 
prière dans cette langue. C'est pourquoi, lorsque nous organisons des Messes en français pour l'ensemble de la 
communauté paroissiale, il y a beaucoup moins de Polonais que lors des Messes dans leur langue maternelle.

– toute la paroisse de Saint-Genis-Pouilly (communauté polonaise et française) ?

Avec l'existence de la Mission Catholique Polonaise, le nombre de paroissiens à Saint-Genis a définitivement 
augmenté. Les Polonais ne sont pas un petit groupe, mais une grande communauté (numériquement similaire 
à la partie française de la paroisse) qui, en raison des différences linguistiques et culturelles, fonctionne un peu 
indépendamment de la communauté française, mais toujours dans un esprit d'unité. Il convient de souligner 
que nous veillons à l'unité tout en respectant la diversité.

– moi ?

En tant que prêtre dans une communauté internationale, parlant le polonais, le français et, si nécessaire, l'anglais, 
je suis heureux de découvrir la richesse de l'Église, y compris les différentes façons de vivre la foi. Il m'est très 
précieux de savoir que nous pouvons bénéficier des idées et des initiatives des uns et des autres, et chercher ainsi 
le chemin le plus simple et le plus court pour toucher les cœurs des gens.

Quelles perspectives ? 

Avec les prêtres et les responsables des communautés, nous travaillons con-
stamment à un modèle de coopération qui soit le plus conforme possible à la 
volonté de Dieu. Nous savons que ce processus prend du temps et nous nous 
donnons ce temps. En continuant à prier, j'espère que nous nous rapprocherons 
toujours plus de ce que Dieu attend de nous. Il faut dire que pour les Français 
comme pour les Polonais, une telle paroisse est quelque chose de nouveau. Je 
rêve que l'ouverture à la nouveauté soit encore au rendez-vous.

Père Wojtek
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Eucharistie en polonais et avec des éléments  
de la tradition polonaise 

A l'origine de la Mission catholique polonaise de Saint-Genis-Pouilly, il y a le désir de nombreuses familles polo-
naises vivant dans le Pays de Gex de pouvoir participer à l'Eucharistie en polonais. 

On peut se demander pourquoi cela était si important alors que de nombreux Polonais parlent français et peuvent 
participer avec succès à l'Eucharistie dans les communautés françaises. 

En tant que Polonais, nous sommes conscients de notre spécificité culturelle et de nos différences dans l'expérience 
de la foi et de la liturgie. Bien entendu, nous ne voulons pas créer une « Église polonaise ». Nous faisons partie de 

l'Église universelle, c'est-à-dire ouverte à toute personne, quelle que soit sa nationalité ou sa culture.

Que s’est-il passé ? 

2021/2022

• Eucharistie dominicale à 18h à l'église de Pouilly.
• En plus, Messes et Adoration les premiers vendredis du mois et à l'occasion de diverses fêtes tout au 

long de l'année.

2022/2023

• Une fois par mois, Messe à toutes les intentions des paroissiens (possibilité de déposer les intentions 
dans la boîte prévue à cet effet dans le vestibule de l'église).

• Une fois par mois, Messe animée par les jeunes (lectures, psaume, prière des fidèles).

2023/2024

• Une fois par mois, une Messe dite « des familles » animée par le chœur des enfants et le groupe de 
jeunes (lectures, psaume, prière universelle), avec une homélie destinée aux enfants.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– la communauté polonaise ? 

L'opportunité de célébrer l'Eucharistie a toujours été d'une grande valeur pour notre communauté ; c'est une 
rencontre avec un Dieu d'amour. La célébrer en polonais nous donne une occasion supplémentaire de maintenir 
et de transmettre à la génération suivante la tradition, que nous considérons comme l'un des moyens de trans-
mettre la révélation de Dieu. « La tradition est [...] quelque chose de vivant et de vital, c'est un processus continu 
dans lequel l'unité de la foi trouve son expression dans la diversité des langues et la diversité des cultures » (La 
théologie aujourd'hui : perspectives, principes et critères, Cracovie, 2012).
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Parmi les traditions importantes pour nous, nous pouvons mentionner la manière unique de vivre le Triduum 
pascal, qui a un caractère très élaboré dans la liturgie polonaise, la décoration du Tombeau du Seigneur et de la 
Crypte à l'occasion de Pâques, la coutume de toute la communauté paroissiale d'organiser des retraites de l'Avent 
et du Carême, combinées avec la confession et l'Eucharistie, la nécessité d'une confession fréquente en polonais, 
y compris avant l'Eucharistie elle-même.

– toute la paroisse de Saint-Genis-Pouilly (communauté polonaise et française) ?

Nous essayons d'être ouverts à la communauté francophone. Beaucoup de ses membres, encouragés par la beauté 
et la solennité des liturgies en polonais, y participent, et nous nous joignons souvent aux célébrations en français. 
Deux fois par an, nous célébrons ensemble la Messe dite internationale. Cette année, à l'occasion de la fête de la 
Divine Miséricorde, nous souhaitons prier ensemble le chapelet de la Divine Miséricorde et introduire la figure 
de Sainte Faustine. Nos différentes traditions liturgiques et religieuses s'enrichissent mutuellement.

– moi ? 

Le polonais est la langue de mon cœur. Bien que je parle assez bien le français, il m'est plus facile de comprendre 
les Écritures et les homélies dans ma langue maternelle. Prier en polonais est quelque chose de naturel pour moi. 

Participer à l'Eucharistie en polonais me donne aussi l'occasion de vivre ma foi en communauté avec mes com-
patriotes en exil, qui ont souvent les mêmes problèmes que moi. 

Je découvre la beauté d'être une communauté polonaise qui, grâce à l'Eucharistie en polonais, a la possibilité de 
maintenir son identité tout en restant ouverte aux autres cultures et nationalités. Je pense qu'un tel modèle de 
fonctionnement d'une minorité nationale en exil au sein d'une communauté multiculturelle et multinationale 
est une merveilleuse alternative au modèle de la mondialisation, qui vise à l'unification.

Quelles perspectives ? 

Je souhaite vivement que la communauté polonaise du Pays de Gex continue à avoir la possibilité de cultiver sa 
propre identité religieuse, culminant dans l'Eucharistie en polonais, tout en étant ouverte à nos amis francophones 
et à leur richesse culturelle et religieuse. 

Kasia 
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Confessions en polonais et en français 

Il y a beaucoup de gens dans notre communauté qui ne vivent pas en France de façon permanente, par exemple 
des étudiants de Genève ou des stagiaires du CERN, comme moi. Nous ne connaissons pas suffisamment la langue 
française et pour nous, ne pas pouvoir se confesser en polonais signifie ne pas pouvoir se confesser du tout. Pour 
les autres membres de la communauté, la disponibilité d'un prêtre polonais fait également une différence, car 
soit ils ne connaissent pas suffisamment le français pour se confesser en français, soit ils vivent leur spiritualité 
en polonais, ce qui est très important pour eux.

Que s’est-il passé ?

2021/2022, 2022/2023 oraz 2023/24

Nous avons des confessions régulières les vendredis, samedis et dimanches. En outre, il est toujours possible de 
demander au Père Wojtek le sacrement de la confession à n'importe quel moment en le contactant par téléphone. 

De plus, en 2021/2022, les lundis soir, des « Marches de la Miséricorde » ont été organisées. Le Père Wojtek faisait 
le tour de l'église de Pouilly et tous ceux qui voulaient se confesser avaient la possibilité de se joindre à lui et ainsi, 
de le faire.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les personnes qui souhaitent se confesser ?

La possibilité de se confesser régulièrement dans sa langue maternelle permet 
de participer plus pleinement à l'Eucharistie. En outre, depuis que la possibilité 
de se confesser en polonais et les « Marches de la Miséricorde » ont été mises 
en place, de nombreuses personnes ont confessé toute leur vie.  La confession 
est un élément important de la conversion - tant celle qui intervient après de 
nombreuses années d'éloignement de l'Église que celle qui consiste à se tourner 
à nouveau vers Dieu sur une base plus quotidienne. Il convient de souligner ici 
l'ouverture et l'enthousiasme du père Wojtek, tant dans l'accueil de personnes 
aux attitudes différentes, les « petits dans la foi », que dans la possibilité de 
prendre un rendez-vous supplémentaire et pratique pour se confesser. Le père 
Wojtek confesse également en français, ce qui a permis à la paroisse française 
de bénéficier d'heures de confession supplémentaires.

– la communauté ?

La confession est l'un des nombreux « petits » éléments ordinaires qui cimentent la communauté et aident chacun 
à gravir le chemin du Paradis. Il est certain que la proximité et la disponibilité du prêtre pour la confession en 
polonais est une grande motivation pour une pratique plus fréquente et régulière.

– moi ? 

Je vis à SGP depuis 2 ans, je travaille dans une institution internationale et je ne 
parle pas le français assez couramment pour me confesser dans cette langue. 
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Je me rends en Pologne quelques fois par an - bien trop rarement pour mon 
besoin de me confesser.

Grâce au père Wojtek, je peux régulièrement confier mes péchés à l'amour de 
Dieu et reprendre des forces et de la motivation pour la prochaine amélioration. 
La régularité aide beaucoup à progresser.

Quelles perspectives ? 

Espérons que la paroisse à Saint-Genis-Pouilly ne manque pas de confessions régulières en polonais. 

Maja 
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Service liturgique d’autel (SLA)

Chaque communauté catholique a besoin de ceux qui soutiennent le prêtre pendant la Messe. Les enfants qui ont 
fait leur première communion manifestent souvent un désir particulier de s'associer plus étroitement au Saint 
Sacrifice. Cela peut provenir d'un désir d'une plus grande proximité avec le Christ, d'une compréhension des rites 
observés, ou de l'imitation des amis qui servent à l'autel. Les activités du SLA répondent à ces besoins individuels 
et mobilisent l'énergie des jeunes pour garantir la dignité et la beauté de la célébration.

Que s’est-il passé ?

Une quinzaine de personnes ont rejoint le service liturgique de l'autel. La plupart d'entre elles servent régulière-
ment la Messe le dimanche et les jours de fête, et certaines également en semaine (si les Messes sont célébrées 
en polonais).

Les événements les plus importants ont été :

• Triduum Pascal 2022 et 2023 – exigeant une maîtrise rapide de nouvelles compétences et la compréhen-
sion de leur signification.

• Messes internationales (2022 et 2023) – où une bonne communication avec les servants d'autel français 
était importante.

• Voyage du groupe de jeunes à la montagne (mai 2023).
• Voyage de la communauté polonaise à La Salette (novembre 2023) – dans ces deux cas, les servants 

d'autel ont dû se débrouiller dans un nouvel environnement et adapter les activités réalisées aux tra-
ditions locales.

• Une réunion pour les servants d'autel de la paroisse de Saint-Genis-Pouilly (septembre 2023) – il s'agissait 
à la fois de s'amuser ensemble et d'apprendre la terminologie liturgique française.

• Des rencontres pour les servants d'autel les plus âgés (après la confirmation) sous forme de réunions et 
d'études envoyées via WhatsApp (à partir de janvier 2024) – pour structurer leurs connaissances afin 
qu'ils puissent eux-mêmes enseigner au groupe plus jeune dans quelques mois.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

Les enfants (et les jeunes) ont amélioré leur capacité à travailler ensemble pour la gloire de Dieu et le bien de la 
communauté. Tous ont acquis des connaissances liturgiques et certains se sont découvert de nouveaux talents.

– la communauté polonaise ?

L'affection pour la liturgie a permis à tous les fidèles d'en faire une bonne expérience. En particulier, l'exécution 
ordonnée et silencieuse des actions appropriées par le SLA n'a distrait personne, mais a au contraire souligné la 
grandeur et l'importance du sacrifice de la Messe.

– moi, en tant que responsable ?

J'aime travailler avec des personnes dont il ne fait aucun doute qu'elles savent en ce qu'elles croient. Les enfants 
de chœur ont pour la plupart grandi en France, ce qui me permet de connaître l'Église de ce pays.
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Quelles perspectives ? 

Les enfants de chœur actuels ont souvent des frères et sœurs et des amis plus jeunes. Je ne doute pas que de 
nouveaux servants d'autel seront recrutés dans ces groupes.

Ils auront tous besoin d'apprendre comment servir l'autel, et les meilleurs enseignants seront des personnes qu'ils 
connaissent et en qui ils ont confiance. C'est pourquoi il est si important de transmettre maintenant les conna-
issances au groupe le plus ancien, dans l'espoir qu'il assumera la responsabilité de diriger les rassemblements à 
l'avenir.

La tâche la plus importante, cependant, sera d'encourager la bonne attitude parmi les servants d’autel. Les enfants 
de chœur doivent comprendre qu'ils ne sont pas là pour leurs parents ou le prêtre, mais que, par leur service, ils 
contribuent à l'édification de l'Église.

Arkadiusz 
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Préparation des lectures du jour pour les Messes de dimanche 
et les fêtes

Le groupe de personnes disposées à lire les textes liturgiques et à chanter les psaumes est né de la nécessité de 
prendre soin de la liturgie de la messe dominicale. L'idée consistait à permettre à ceux qui lisent et chantent de 
se préparer à l'avance et de ne pas devoir chercher des personnes prêtes à lire juste avant la messe

Dans la communauté, nous avons un groupe de vingt personnes disposées à lire des lectures liturgiques et à chan-
ter le psaume. Ils sont réunis dans une liste d’emails. Chaque semaine, j’envoie un mail sur la nécessité de lire les 
lectures, le psaume et la prière universelle. Les informations envoyées comprennent un lien vers les lectures et le 
psaume d'une liturgie donnée pour la Messe du jour afin de faciliter la préparation de la lecture. Les personnes 
intéressées me contactent et je confirme par le retour d’email les lecteurs pour une Messe donnée.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants?

Une communauté de personnes désireuses de lire les lectures et le psaume s'est formée et elles se sentent respon-
sables du service qu'elles entreprennent. Grâce à ce service, ils se sentent davantage membres de la communauté 
paroissiale.

– la communauté?

La valeur des lectures et des psaumes préparés à l'avance est inestimable. Ils permettent à notre communauté de 
mieux vivre la liturgie de la Parole.

– moi, en tant que responsable?

Cette participation me donne le sentiment d'avoir fait quelque chose de petit, mais d'important pour une me-
illeure expérience de la liturgie de la parole lors de la Messe du dimanche pour toutes les personnes présentes.

Quelles perspectives ? 

J'espère qu'il n'y aura pas de déficit de personnes désireuses d'exercer cet important ministère.

Krzysztof 
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Rencontres d’intégration après l’Eucharistie de dimanche

Chaque deuxième dimanche du mois, notre communauté paroissiale organise une rencontre d'intégration après 
la Messe dominicale. En été, ces rencontres ont lieu devant l'entrée de l'église, tandis qu'en hiver, nous nous réu-
nissons dans la salle Sœur Emmanuelle à la chapelle de Saint-Genis-Pouilly. Nous nous réunissons autour de 
gâteaux et de boissons faits maison.

C'est le conseil communautaire qui a pris l'initiative d'organiser ces rencontres, tout cela dans le but de mieux 
se connaître, de se parler, afin que personne ne se sente seul. Tout le monde est invité et bienvenu. Nous voulons 
ainsi encourager les personnes qui n'appartiennent pas encore à notre communauté à venir à la Messe, à prier 
ensemble, à aimer Dieu et à rester avec nous.

Nous sommes ouverts à la communauté française, nous sommes très heureux lorsque le Père Laurent nous rend 
visite.

Que s’est-il passé ?

Pendant notre activité, nous avons eu chaque année une rencontre de Noël commune, au cours de laquelle nous 
avons chanté des chants de Noël, joué une pièce de théâtre de la nativité, nous nous sommes souhaité des vœux 
et partagé des plats de Noël. Nous nous retrouvons également à la table de Pâques pour nous réjouir ensemble de 
la résurrection de notre Seigneur Jésus-Christ. C'est un moment important pour nous tous, en particulier pour 
les personnes âgées et isolées qui peuvent se sentir en famille. À chaque réunion, notre prêtre, le père Wojtek, est 
avec nous, toujours prêt à nous écouter, à nous parler, à nous conseiller, à partager notre expérience de la foi et à 
nous conduire à Dieu. Lors de l'une des réunions, nous avons eu l'occasion de voir un film sur la visite de notre 
prêtre en Afrique.

Quel bien réel a été accompli pour les participants, la communauté et moi ?

Grâce à cette initiative, nous nous sommes ouverts les uns aux autres, nous nous 
soutenons, nous vivons ensemble des joies et des peines, nous prions les uns pour 
les autres, des amitiés se créent. C'est un moment de rupture avec le quotidien, 
les enfants ont l'occasion de jouer ensemble, de se connaître, de se parler en 
polonais. Le fait de participer à une telle réunion nous permet de nous sentir 
en famille, ce qui est particulièrement nécessaire dans notre vie à l'étranger.

Quelles perspectives ?

J'espère vraiment que les réunions d'intégration deviendront une caractéristique régulière de notre communauté 
dans les années à venir. J'aimerais que le nombre de personnes présentes augmente afin que nous ayons le plaisir 
d'être ensemble, de partager notre foi et de témoigner du Christ, mort et ressuscité pour nous. Ensemble, il est 
plus facile de tendre vers la sainteté, ce que le père Wojtek nous encourage à faire chaque jour.

Joanna 
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Préparation de la décoration de l'église pour la Première 
Communion (10 juin 2023) et de la décoration du Tombeau 
pour Pâques

La préparation de la décoration de l'église est née de la nécessité de souligner le caractère sacré du Sacrement de 
la Première Communion des enfants et de créer une atmosphère appropriée pour les participants à la cérémonie. 
Les décorations et les ornements de la petite église créent un sanctuaire digne de recevoir Dieu sous la forme de 
l'Eucharistie, et soulignent également le caractère solennel de la journée. La décoration du Tombeau est une tra-
dition importante pour les Polonais. Élevés dans cette tradition, nous avons souhaité la réaliser dans la chapelle 
de Saint-Genis-Pouilly afin de vivre Pâques en communion avec nos compatriotes au pays et de transmettre cette 
tradition aux générations plus jeunes.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– osób zaangażowanych?

Le véritable bien qui a été fait est le renforcement des liens de la communauté paroissiale. Les efforts conjoints 
et l'implication dans la préparation des décorations ont focalisé l'attention de la communauté sur un objectif 
commun, ce qui a contribué à unir les gens autour d'un projet commun. Chacun a pu contribuer au projet en 
fonction de ses compétences et de ses intérêts, ce qui a favorisé un sentiment d'égalité et d'engagement commun. 
Les parents, en participant aux préparatifs, ont eu l'occasion de travailler avec d'autres parents et avec leurs en-
fants. Cela a favorisé le renforcement des relations familiales grâce à l'implication commune dans un événement 
qui leur tenait à cœur.

– la communauté polonaise ?

Les décorations ont été appréciées par la communauté française et ont contribué à la joie de nombreuses familles 
lors de la communion et des célébrations de Pâques. Les familles françaises étaient ravies que leur église ait été 
si joliment décorée, ce qui a renforcé le sentiment d'identité commune. Cela a confirmé l'expérience commune 
du sacrement, de Pâques et de l'acceptation de la diversité. En conséquence, ces événements ont contribué à 
améliorer l'esthétique, à construire la communauté, à renforcer les liens sociaux et à partager les bonnes choses 
dans le contexte multiculturel de la paroisse.

– nas jako odpowiedzialnych?

Pour nous, apporter une petite contribution à la communauté paroissiale crée des liens plus forts et un sens de 
la communauté. Participer à la préparation de la décoration de l'église nous a apporté de la satisfaction, la joie 
de créer un bel événement pour les autres et la satisfaction de notre propre rôle dans la communauté paroissiale.

Quelles perspectives ? 

Des efforts communs réguliers dans l'organisation et la préparation des célébrations peuvent renforcer les rela-
tions entre les membres de la communauté paroissiale. Un beau cadre pour l'Eucharistie contribue à la rendre 
plus solennelle.

Angelika, Sylwia 
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Animation des premiers vendredis du mois par les jeunes  
(un des engagements du groupe des jeunes) 

D’abord avec l’aide de Kasia et du Père Wojtek qui nous ont proposer d’animer les Messes, puis nous avons com-
mencé à nous en charger par nous-même, et aussi à animer les Adorations, comme notre part d’engagement dans 
le groupe des jeunes. Nous voulions montrer à la paroisse que nous étions vraiment actifs et engagés dans la vie 
de la communauté.

Que s’est-il passé ?

2022/2023

• Animation de certaines Messes du premier vendredi du mois
• Animation d’un Chemin de Croix

2023/2024

• Animation de toutes les Messes des premiers vendredis du mois
• Adoration après la Messe avec des réflexions préparées par nous-même (lorsqu’il n’y a pas d’autres évé-

-nements comme par exemple des retraites ou c’est le père qui prépare et anime l’Adoration)
• Une animation du style de Taizé

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

Nous pouvons sentir que nous sommes aussi une part de la paroisse. Quand nous lisons les réflexions, nous faisons 
plus attention au sens des mots que lorsque nous écoutons, nous pouvons rester plus concentrés durant l’Adoration. 

– la communauté ?

Nous préparons des réflexions de notre point de vue, qui n’est pas toujours le même que celui du père Wojtek ou 
des autres personnes qui s’en chargeaient avant. Cela permet à ceux qui prient avec nous de découvrir une autre 
perspective, un autre point de vue de notre foi.

– moi, en tant que responsable :

Quand je prépare les réflexions, cela me permet de mieux les comprendre, les 
approfondir. C’est comme une méditation sur un passage de la Bible, je com-
prends mieux le sens de ce que l’on écrit, ce que l’on lit, ce que l’on écoute. En 
conséquent, cela me permet aussi d’approfondir ma foi.
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Quelles perspectives ? 

Nous espérons continuer à animer les Messes et les Adorations des premiers vendredis du mois, avec toujours 
plus d’entrain, d’amour, de joie… et ainsi nous voudrions encore plus approfondir notre foi et aider la paroisse à 
grandir dans la foi et le regard de Dieu.

Zuzia 
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Retraites de l'Avent et de Carême

Dans le cadre de la pastorale polonaise de l'Avent et du Carême, les communautés paroissiales font l'expérience 
d'un temps de retraite. Il s'agit de trois jours de prière intense et de recueillement profond. Nous participons à 
des Messes, à des ateliers et à des rencontres avec un prêtre retraitant qui vient d'une autre paroisse ou même 
d'un autre pays dans le but de préparer la communauté paroissiale, à travers la Parole de Dieu prêchée, à une 
bonne expérience de Noël ou de Pâques. C’est aussi une belle occasion de bénéficier du sacrement de pénitence 
et de prendre des résolutions.

Les thèmes abordés lors de la retraite sont généralement proposés par le prêtre exerçant son ministère au sein de 
la communauté qui demande le temps de retraite. 

Que s’est-il passé ?

2021/2022

• Retraite de l'Avent, dirigée par le père Marek Lis, venu de Pologne. 3 jours au cours desquels nous avons 
vu la profondeur du sacrement de pénitence et de l'Eucharistie.

• Retraite de Carême, dirigée par le père Slawomir Zaranek, venu de Pologne. 3 jours au cours desquels 
nous avons vu la profondeur et la nécessité de construire une relation avec Dieu. 

2022/2023

• Retraite de l'Avent, animée par le Père Krzysztof Fejkel, étudiant en liturgie venu de Pologne. 3 jours 
pendant lesquels nous nous sommes préparés à rencontrer le Seigneur à venir dans le mystère de l'In-
carnation.  

• Retraite de Carême, dirigée par Fr Karol Karbownik, Dominicain venu de Pologne. 3 jours au cours 
desquels, par la prière et le travail sous forme d'ateliers, nous avons réfléchi à la manière de disposer 
de notre temps - quelle part consacrer à la famille, à l'engagement dans la communauté paroissiale, au 
travail... En outre, une retraite a été organisée pour les jeunes sur le thème « Le cœur ou l'esprit : l'art 
de prendre de bonnes décisions ».

2023/2024

• Retraite de l'Avent, animée par le Père Bogusław Brzyś, recteur de la Mission catholique polonaise en 
France. 3 jours au cours desquels nous avons discerné le rêve de Dieu et le nôtre concernant notre Com-
munauté. Nous avons travaillé ensemble pour approfondir la vision pastorale de la Mission catholique 
polonaise « chercher, recueillir ».

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

La retraite est une occasion de réfléchir et de vivre notre foi de manière plus profonde. Les thèmes abordés sont en 
lien avec notre communauté, afin que nous puissions entendre les réponses aux questions que nous nous posons. 
Les retraites comprennent un programme pour les adultes, les enfants et les jeunes, afin que chacun puisse trouver 
quelque chose qui serve sa relation avec Jésus.
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Grâce à la présence d'un prêtre « extérieur », ceux qui ont des difficultés à se prévaloir du sacrement de pénitence 
auprès de leur curé peuvent profiter de cette occasion pour se confesser - en général, le prêtre de la retraite écoute 
un grand nombre de confessions.

– la communauté ?

C'est un moment où l'on voit la communauté se mobiliser encore plus, parce qu'elle sait que de grandes choses 
sont en train de se passer : quelqu'un vient (généralement de loin), pour nous, pour partager avec nous un trésor 
- sa relation avec Dieu. Pour beaucoup, ce moment est un véritable temps de grâce et une « recharge des batteries 
spirituelles ».

– moi ? 

Je suis heureux qu'en tant que prêtre, il me soit donné d'avoir une bonne relation avec les paroissiens, de les écouter 
et aussi, connaissant leurs problèmes et leurs situations, d'inviter avec la Parole de Dieu des prêtres qui peuvent 
atteindre leurs cœurs à travers leur ministère. Cela me montre la coopération de l'Église - je ne suis pas seul et 
je trouve chez les autres un soutien pour accomplir la mission que Dieu m'a confiée. Il est également important 
pour moi d'écouter la Parole de Dieu prêchée par d'autres prêtres - c'est une retraite pour moi aussi - un temps 
pour me poser des questions et découvrir de nouvelles façons de toucher mon cœur avec la Parole de Dieu.

Quelles perspectives ? 

Je suis heureux que la communauté souligne la nécessité des retraites. Le conseil communautaire est favorable à 
un tel temps pendant l'Avent et le Carême, parce qu'il nous sert vraiment. Nous voulons que ce temps et les prêtres 
invités puissent toucher encore plus nos cœurs. C'est pourquoi nous voulons donner un exemple encore plus 
grand en préparant ce temps de manière professionnelle et en mobilisant la communauté pour qu'elle y participe.

Père Wojtek 
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Catéchèse pour les tout-petits

La catéchèse pour les tout-petits (enfants de 3-6/7 ans) a été créée pour introduire les enfants dans l'Église. Les 
enfants apprennent à connaître le Seigneur Jésus, les récits tirées de la Bible et la raison pour laquelle nous célébrons 
telle ou telle fête. Ces réunions catéchétiques conduisent ensuite les enfants à la préparation à la première com-
munion. Dix rencontres sont prévues au cours de l'année catéchétique. Elles ont lieu le dimanche après-midi, 
avant l'Eucharistie. En même temps, c'est le dimanche des familles et l'occasion d'une réunion d'intégration de 
notre communauté après la Messe.

Que s’est-il passé ?

2021/2022

Il y avait déjà un premier petit groupe d'enfants qui participait à la catéchèse des petits. Les petits se réunissa-
ient un peu moins longtemps que les autres groupes. Par le jeu et le chant, ils commençaient à découvrir la vie 
communautaire et à se faire des amis.

2022/2023

D'autres enfants ont rejoint le groupe, qui s'agrandit. La catéchèse est animée par deux personnes, ce qui facilite 
la prise en charge et l'implication des enfants des différents groupes d'âge. Les cours sont thématiques et préparés 
autant que possible en fonction du calendrier liturgique.

2023/2024

Activités catéchétiques pour les enfants, précédées de prières et de chants communs dans la chapelle (certains 
animés par le Père Wojtek) et se terminant par un goûter partagé.

Jusqu’à présent, nous avons organisé une réunion d’intégration pour tous les catéchistes et leurs parents (feu de 
camp, jeux d’intégration et chants dans la clairière de Thoiry) et quatre réunions au cours desquelles nous avons 
abordé les thèmes suivants durant des mois particuliers :

• Octobre : Tout le monde peut être saint
• Novembre : Le Seigneur Jésus est roi du monde entier
• Décembre : Qu’est-ce que l’avant et Noël
• Janvier : Noël et l’enfance de Jésus, Il est la lumière qui illumine nos vies

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les enfants catéchisés ?

Les enfants apprennent à connaitre le Seigneur Jésus et établissent des relations entre eux tout en s’amusant 
ensemble. Ils apprennent à être en communauté, ils commencent à participer activement à la Messe (chanter, 
faire la quête, donner la paix)
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– la communauté ?

Les cours aident les parents de la paroisse à élever leurs enfants.

– nous, en tant que responsables ?

Agnieszka : introduire plus profondément les jeunes dans la communauté est pour moi une source de joie. Ils en-
tendent beaucoup de choses dont nous parlons pour la première fois. D’un autre côté, on constate que les enfants 
de 4 ou 5 ans sont de véritables croyants.

Agnieszka: La préparation de la catéchèse s'avère enrichissante pour moi personnellement, car c'est l'occasion 
d'explorer les mystères des vérités de la foi d'une manière accessible aux enfants.  Cela me rappelle à quel point la 
foi des enfants est belle, simple et sincère. Cette perspective d'enfant m'aide personnellement à vivre ma foi et à 
mettre de l'ordre dans mes croyances ou mes pensées, parfois même trop compliquées, sur la foi.

Quelles perspectives ? 

Nous espérons que le nombre d'enfants participant à la catéchèse augmentera. Les enfants peuvent également 
s'impliquer davantage dans la Messe mensuelle des familles. En plus du sermon des enfants (que les adultes ap-
précient aussi, bien sûr) et de la chorale des enfants et des jeunes, on peut penser à préparer la prière des fidèles 
avec les enfants pendant la catéchèse. Une autre idée est une procession avec des offrandes - les plus jeunes enfants 
peuvent préparer d'autres cadeaux, non liturgiques, mais proches d'eux.

Agnieszka, Agnieszka 
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Catéchèse pour les enfants se préparant à la Première  
des Communions

Préparer les enfants à la Première Communion en polonais. Les enfants apprennent la spiritualité à la maison 
et prient dans la langue dans laquelle leurs parents leur ont enseigné. Par conséquent, de nombreux enfants de 
la paroisse connaissent les prières, les lectures et les concepts religieux principalement en polonais et il pourrait 
être plus difficile pour eux de passer au français à cet âge. Il est également important que les parents vivent leur 
foi avec leurs enfants dans leur langue maternelle.

Que s’est-il passé ?

2021/2022

• Catéchèse une foi par moi.
2022/2023

• Catéchèses une fois par mois.
• Séjour chez les Sœurs de Bethléem à Montvoirons.
• 10.06.2023 : Première Communion en polonais pour 5 enfants.

2023/2024

• Changement de format de la catéchèse.
• 10 rencontres de catéchèse au cours de l'année pastorale.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les enfants catéchisés ?

• Les enfants acquièrent des connaissances religieuses, ont l'occasion de se rencontrer, de prier ensemble, 
de s'intégrer dans la communauté polonaise et de s'ouvrir à des discussions sur la foi et la façon de la 
vivre.

• À l'issue de la catéchèse, les enfants peuvent recevoir la première communion et se rapprocher encore 
plus de Dieu.

– la communauté polonaise ?

• Les parents disposent d'un matériel supplémentaire (livres de catéchèse, devoirs) pour discuter de la 
foi avec leurs enfants.

• Les enfants s'impliquent dans la Messe mensuelle des familles, en écoutant activement les lectures et 
l’homélie.
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– nous, en tant que responsables ?

Enseigner aux enfants me motive à rafraîchir mes propres connaissances religie-
uses ou à nommer et à réfléchir à ma propre expérience de la foi. En catéchèse, 
les enfants me surprennent parfois par leur compréhension de la parole lue, de 
la prière entendue - ce qui ajoute de l'humilité à mon « ancienneté » dans la foi 
et m'encourage à approfondir ma propre foi.

Quelles perspectives ? 

Introduire une coopération structurée avec les parents pour mieux utiliser les intervalles mensuels entre les 
catéchèses.

Maja et Janek 
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Catéchèse pour les enfants après la Première Communion

La catéchèse est un aspect très important de la vie des jeunes paroissiens. La préparation à la vie spirituelle n'étant 
pas prévue dans les programmes scolaires locaux, la catéchèse est assurée par des bénévoles dans la maison pa-
roissiale. Les enfants qui ont fait leur première communion ne sont pas toujours prêts à rejoindre le groupe de 
jeunes, d'où la nécessité d'un groupe intermédiaire 

Que s’est-il passé ?

2021-2023

Les cours étaient animés par Bartek, un autre catéchiste. Le groupe existait, mais je ne connais pas les détails 
de son fonctionnement.

2023/2024

Les cours ont lieu en moyenne une fois par mois. Ils commencent par une prière commune à tous les groupes, puis 
les réunions se déroulent séparément pour tous les groupes dans les salles. La session dure environ une heure et 
demie. La catéchèse prend la forme d'une conversation avec les enfants, souvent combinée à des jeux introduits 
lorsque l'activité et la concentration diminuent.  

Le programme annuel de catéchèse vise à familiariser les enfants avec la signification des différentes parties 
de la Messe et à discuter plus en détail des questions catéchétiques qui y sont associées. Thèmes des rencontres 
individuelles :

• Rites d'introduction : qu'est-ce que la Messe, qui l'a inventée, pourquoi est-elle importante ?
• Acte de pénitence : qu'est-ce que le péché, les commandements, les péchés légers et lourds, le pardon 

des péchés.
• Hymne Gloria in Excelsis Deo : fêtes et célébrations, calendrier liturgique, Avent.
• Liturgie de la Parole : Ecriture Sainte, division entre l'Ancien et le Nouveau Testament, sigle, rôle des 

Ecritures dans la vie.
• Le Credo et la Prière universelle : vérités fondamentales de la foi, catholicité ou universalité de l'Eglise.
• Liturgie eucharistique : l'Eucharistie comme centre de la vie chrétienne, l'importance du corps de Jésus    
• Rites finaux : synthèse de l'année catéchétique.

En plus de ce qui précède, deux réunions au début et à la fin de l'année sont consacrées à la rencontre et à l'inté-
gration des enfants et des parents de tous les groupes.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les enfants catéchisés ?

Les enfants sont initiés aux fondements de la foi, leur connaissance des règles et des coutumes qui existent dans 
l'Église est élargie. Cela leur donne une base pour vivre leur foi d'une manière plus mûre et mieux formée. De 
plus, le fait de se retrouver au sein d'un groupe de camarades les aide à nouer des relations entre eux et à grandir 
dans la communauté de la paroisse.
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– la communauté ?

C'est surtout la formation adéquate des plus jeunes qui permet à la communauté de se développer correctement 
et qui détermine son destin à long terme. La catéchèse a aussi pour tâche de soutenir les parents dans leur devoir 
d'élever leurs enfants dans la foi. 

L'organisation d'activités pour les enfants permet également aux parents de rencontrer d'autres membres de la 
communauté qui se trouvent dans une situation de vie similaire à la leur. Ceci est particulièrement important 
pour les nouveaux membres de la paroisse qui constituent un groupe important en raison des arrivées et des 
départs fréquents de Polonais vivant dans la région.

– moi, en tant que responsable ?

La catéchèse des enfants est un grand défi pour moi, qui me permet de me déve-
lopper dans de nombreuses directions. Sur le plan intellectuel, la préparation 
des cours élargit et consolide toujours mes connaissances dans les domaines 
abordés. Les nouvelles circonstances dans lesquelles je rencontre les enfants et 
leurs parents me donnent une nouvelle perspective sur les relations interper-
sonnelles, me permettant de mieux comprendre la situation et les intentions 
des membres de la communauté. Cette ouverture à mon prochain a également 
une signification spirituelle pour moi, me donnant l'occasion de servir Dieu 
dans les autres.

Quelles perspectives ? 

Tout au long de mon travail catéchétique, les réunions du groupe ont connu une forte participation, ce qui témo-
igne de l'engagement des parents et de la volonté des enfants de participer à de telles activités. Cela me permet 
d'anticiper que, dans les années à venir, il y aura un besoin (mais aussi une opportunité) de mener la catéchèse 
parmi les enfants et les jeunes.

Une menace potentielle pour la poursuite de cette activité pourrait être le petit nombre de catéchistes. Actuelle-
ment, les trois groupes catéchétiques sont animés par cinq personnes, dont une seule se trouve en permanence 
dans le Pays de Gex. Maintenir au moins ce nombre de catéchistes, voire l'augmenter d'une à trois personnes, 
me semble nécessaire pour poursuivre avec succès la mission de catéchèse des enfants polonais de la paroisse.

Kacper 
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Préparation au sacrement de la confirmation

Seize personnes de notre communauté paroissiale se sont préparées à la confirmation au cours de l'année scolaire 
2021/22, et quatre en 2022/23. Le programme des rencontres était basé sur le manuel « Młodzi na progu » (auteurs 
: le père Artur Sepioło et l'équipe de rédaction du programme), et les responsables des rencontres étaient : le père 
Wojtek, Jola, Sławek et Kasia.

Les thèmes des réunions étaient les suivants : La carte de la foi, l'amour de Dieu, le péché, Jésus-Ressuscitant, la 
foi, la prière, l'Écriture, l'Eucharistie, l'Esprit Saint dans la perspective du sacrement de confirmation et l'Esprit 
Saint dans l'aspect de la communauté.

Que s’est-il passé ?

Le programme de préparation sacramentelle, créé par des auteurs associés à l'École de Nouvelle Évangélisation 
de Gliwice, a été très bien accueilli par nos jeunes. L'analyse des sondages que nous avons réalisés à la fin de la 
première année de préparation a montré que la majorité des participants a apprécié la formule vivante et souvent 
interactive des rencontres. Les témoignages réguliers des animateurs les ont amenés à nous juger crédibles et 
convaincants. Plus de la moitié des participants ont changé leur image du Seigneur Dieu grâce aux rencontres, 
plusieurs ont commencé à prier plus souvent, à se confesser plus souvent et à venir à la Messe. Presque tous ont 
remarqué le rôle important de la communauté dans la vie de leur foi et ont ressenti le besoin de continuer une 
forme de rencontre après la confirmation. 

La retraite d'Ars a été une expérience communautaire et spirituelle forte pour les jeunes. Des conférences, des 
témoignages, des jeux de terrain et l'Adoration avec des chants ont revitalisé la foi de beaucoup et les ont préparés 
encore mieux à recevoir l'Esprit Saint dans le sacrement de la Confirmation.

En 2022/23, la retraite de quatre personnes se préparant à la Confirmation a été combinée avec un voyage de 
groupe de jeunes. Elle s'est déroulée au couvent des sœurs de Bethléem à Montsvoirons.

En raison du petit nombre de personnes désireuses de recevoir la confirmation en 2023/24 et de leur âge relati-
vement jeune, le conseil paroissial a décidé que la préparation à la confirmation se déroulerait sur un cycle de 
deux ans.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

Je pense que le programme « Młodzi na Progu » a été une bonne préparation à la confirmation du groupe de 
jeunes. Non seulement ils ont acquis des connaissances, mais ils ont aussi pu entendre de nombreux témoignages 
de la part des animateurs, ce qui a rendu les rencontres plus authentiques pour eux. De plus, des liens d'amitié 
se sont créés entre eux. La formation d'un groupe de jeunes comme fruit de ce programme a également été un 
grand bénéfice.
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– la communauté polonaise ?

Les jeunes se sont abandonnés à l'Esprit Saint et ont commencé à s'impliquer fortement dans la vie communau-
taire de notre paroisse.

– moi, en tant que responsable ?

Mon implication dans la préparation des jeunes à la Confirmation a été la première fois que je me suis impliquée 
aussi intensément dans les activités paroissiales. J'ai été très encouragée par le programme de préparation, très 
intéressant, basé sur des témoignages de foi et pas seulement sur la transmission d'informations sur la foi. Grâce 
à cela, les réunions avaient un caractère vivant et authentique. L'animation des rencontres, d'abord stressante 
et difficile, est devenue un plaisir. Le contact avec les jeunes a été très enrichissant pour moi. Leurs questions, 
souvent difficiles et inconfortables, m'ont convaincue de la valeur du programme. Une autre dimension impor-
tante a été la création d'une communauté avec les autres animateurs et avec le père Wojtek. Avec le temps, j'ai 
compris que mon rôle d'animateur n'était pas d'enseigner aux autres, mais avant tout de me convertir moi-même 
de l'individualisme, du manque d'écoute des autres ou de la pression de ma propre opinion.

Quelles perspectives ?

Préparation à la confirmation pendant un cycle de deux ans.

Kasia 
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Catéchèse – questions administratives

Au cours de l'année liturgique écoulée à la Mission catholique polonaise de Saint-Genis-Pouilly, j'ai été en charge 
des inscriptions à la catéchèse.

Pour l'année 2023/24, un total de 50 enfants sont inscrits à la catéchèse, formant 4 groupes :

• Un groupe pour les plus jeunes âgés de 3 à 7 ans (9 enfants).
• Un groupe pour les enfants qui se préparent à recevoir le sacrement de la première communion dont la 

préparation dure deux ans (9 enfants, 7 pour la première année et 2 pour la deuxième année).
• Un groupe pour les enfants qui ont déjà fait leur première communion (8 enfants).
• Un groupe de jeunes (24 adolescents à partir de 11 ans).

L'inscription à la catéchèse est assortie d'un droit d'inscription de 45 € et d'un don au diocèse de 5 à 20 €, au choix 
des familles.

Au total, le montant des frais de catéchèse s'est élevé cette année à 2’485 €, dont 290 € ont été reversés au diocèse.

En tant que responsable des inscriptions, j'ai remarqué qu'il y a un grand besoin et un grand désir de la part des 
parents pour que leurs enfants aient la possibilité de suivre la catéchèse en polonais. De cette manière, les en-
fants non seulement apprennent davantage sur Dieu et approfondissent leur apprentissage, mais maintiennent 
également la tradition familiale de professer la foi dans leur langue maternelle et avec les traditions locales, ce 
qui est particulièrement important pour nous qui vivons à l'étranger.

Iwona 
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La chorale et l’accompagnement de guitare pendant 
l’Eucharistie

L'origine de la chorale musicale remonte à plus de 10 ans et aux premières Messes célébrées à Saint-Genis-Pouilly 
par un prêtre genevois pour les familles avec de jeunes enfants. Au fil du temps, le groupe de personnes impliquées 
dans le chant s'est agrandi et a pris la forme d'une chorale. A l'arrêt des Messes à Saint-Genis, la communauté de 
Saint-Genis s'installe à Genève et devient une chorale. En 2021, la communauté de la Mission catholique polonaise 
de Saint-Genis-Pouilly reprend vie, les membres de la chorale prennent alors en charge la mise en musique de la 
Messe dominicale hebdomadaire, de l'Adoration des premiers vendredis du mois et d'autres célébrations. Le but 
de la chorale est d'assurer un chant digne et beau, et surtout de conduire les fidèles dans le chant et de soutenir 
le célébrant.

Que s’est-il passé ?

Dès la première Messe en septembre 2021, les membres de la chorale ont eu particulièrement à cœur de soutenir 
par le chant et la musique les prières de la communauté paroissiale nouvellement formée.

En plus de l'animation des Messes (plus de 100 pendant cette période), nous nous sommes joints à d'autres initiatives 
telles que les Messes dites internationales pour le début et la fin de l'année paroissiale, en soutenant l'animation 
des Messes pour les enfants et en fournissant un embellissement supplémentaire pour des événements tels que 
la première communion ou la confirmation. L'expérience la plus importante pour la chorale est, comme chaque 
année, le Triduum Sacrum, qui nécessite une préparation spéciale en raison de l'incroyable richesse du contenu, 
de la variété du répertoire et de la quantité de chants à interpréter.

Nous sommes également présents lors des voyages et pèlerinages organisés par la Communauté, par exemple à 
La Salette, où nous faisons de la musique ensemble le soir et chantons un répertoire plus libre, ce qui renforce 
l'amitié et la joie d'être ensemble.

La chorale est également impliquée dans les activités du chœur, faisant partie de son programme régulier tant 
du point de vue musical que du point de vue de l'organisation et de la technique, où elle soutient le directeur. 

Un des temps forts a été le stage de musique liturgique organisé en 2022 avec la communauté de Genève et en 
2023 avec celle de Saint-Genis-Pouilly, qui, en plus d'un nouveau répertoire et d'un travail sur la technique, a été 
une expérience d'unité communautaire, de proximité et d'Adoration de Celui qui est la Beauté.

En 2022, Paweł (pianiste) et Iza (violoniste) ont rejoint la chorale, renforçant ainsi notre potentiel musical.

Quel bien réel a été accompli pour :

– les participants ?

Je pense qu'à travers nos chants et notre animation musicale, nous encourageons les gens à s'engager active-
ment dans la liturgie et à en faire une expérience plus complète. D'après ce que nous disent d'autres paroissiens, 
l'existence d'un groupe qui assume consciencieusement et de manière fiable la responsabilité de la préparation 
du cadre musical, de l'animation (chanter avec les fidèles), du rangement et de l'ajout de détails techniques tels 



38

que des diapositives avec les textes des chants et les lectures, par exemple, est considérée comme importante.

– la communauté ?

Je pense qu'à travers nos chants et notre animation musicale, nous encourageons les gens à s'engager active-
ment dans la liturgie et à en faire une expérience plus complète. D'après ce que nous disent d'autres paroissiens, 
l'existence d'un groupe qui assume consciencieusement et de manière fiable la responsabilité de la préparation 
du cadre musical, de l'animation (chanter avec les fidèles), du rangement et de l'ajout de détails techniques tels 
que des diapositives avec les textes des chants et les lectures, par exemple, est considérée comme importante. 

– moi, en tant que responsable ?

Cet engagement est pour moi un credo. Il est la source et l'émanation de ma foi humble et encore en recherche et 
du sens que je trouve à travers la Beauté. C'est aussi, pour moi personnellement, un compte rendu de mes talents 
non pas au monde, mais à Celui qui me les a donnés.

Quelles perspectives ?

La particularité de notre paroisse est que les gens vont et viennent très souvent. Néanmoins, ils sont toujours à 
la recherche de l'Eucharistie et certains d'entre eux veulent s'impliquer dans le chant, ne serait-ce que pour un 
an ou deux. Nous ressentons le besoin de continuer et d'attirer des jeunes vers cette forme de ministère. Nous 
voyons notre place à côté du cœur (auquel nous voulons participer) et voulons soutenir discrètement les plus 
jeunes chanteurs à la Messe des enfants.

Piotr 
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Communauté – Chorale

Un groupe de chant et de musique stable existe depuis plusieurs années. Elle est composée de paroissiens résidant 
du côté français et du côté suisse. La volonté de revenir au chant polyphonique et de maintenir des réunions 
régulières, dans la mesure du possible, ont permis la réactivation de cette chorale. Au cœur de cette motivation : 
l’envie de partager avec la communauté paroissiale la prière par le chant et la joie du chant. Cette volonté a abouti 
à la tenue de plusieurs concerts, dont le premier en janvier 2023 dans le cadre des fêtes de la Nativité.

Actuellement la chorale anime une Messe par mois. Pour ses répétitions, elle se réunit en deux endroits, alterna-
tivement entre la France (Saint-Genis-Pouilly et Sergy) et Genève, de manière à ce que les résidents des deux côtés 
puissent participer. Au cours de ses répétitions, sont notamment pratiqués les chants composés par le compositeur 
polonais Hubert Kowalski. Il anime d’ailleurs lui-même depuis cette année des ateliers réguliers pour la chorale.

Que s’est-il passé ?

2022/2023

• Concert de chants de Noël (22/01/2023).
• Concert de chants de Carême (19/03/2023).
• Atelier de musique liturgique à Sergy et Saint-Genis-Pouilly (06-07/05/2023), avec les compositeurs 

polonais Pawel Bębenek, Hubert Kowalski et Piotr Pałka, conclu par la Messe dominicale et un concert 
à l'église Saint-Pierre de Pouilly.

• Ateliers spécifiques pour la chorale proposés par Hubert Kowalski.

2023/2024

• 1er atelier (13-15/10/2023), conclu par la Messe dominicale en l’église Saint-Pierre de Pouilly et un concert.
• 2e atelier (24-26/11/2023), conclu par la Messe dominicale en l’église Saint-Pierre de Pouilly ainsi que 

l’Adoration avec une bénédiction individuelle.
• Concert de chants de Noël au marché de Noël de la Paroisse Saint-François-de-Sales de Genève le 

17/12/2023.
• 3e atelier (19-21/01/2024), conclu par la Messe dominicale en l’église Saint-Pierre de Pouilly ainsi que 

l’Adoration avec une bénédiction individuelle, et une suite de chants de Noël.

A suivre :

• 4e atelier (01-03/03/2024).
• Participation de notre chorale à la Sainte Messe et à l’Adoration à Lisieux le 11/03/2024, dans le cadre 

de la session de formation de la Mission catholique polonaise en France.

Quel bien réel a été accompli pour :

– les participants ?

• construction de relations mutuelles entre les choristes autour du système de valeurs catholiques, qui 
partagent une passion commune : le chant
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• un sentiment d’appartenance à une communauté vivante : en priant ensemble, les uns pour les autres, 
en nouant des amitiés, en sachant que l’on peut compter sur les autres dans diverses situations de la 
vie, en s’ouvrant aux nouvelles personnes

• la possibilité d’approfondir sa relation personnelle avec Dieu : la formation par le chant, créé pour la 
gloire de Dieu ; la prise de conscience de la Parole chantée ; l’expérience de la prière commune par le chant

• la participation commune à la Sainte Messe et à l’Adoration du Saint-Sacrement
• l’amélioration des compétence et techniques vocales, le développement et le partage des talents

– la communauté polonaise ?

• la possibilité de participer à la Sainte Messe et à l’Adoration du Saint-Sacrement, animées par la chorale
• la possibilité d’entendre un concert de chants religieux dans sa propre paroisse
• la création d’un espace de prière personnelle et communautaire pour les personnes désireuses de par-

tager la musique polyphonique liturgique et religieuse

– moi, en tant que responsable ?

• l’expérience d’une communauté vivante
• la rencontre avec des personnes qui partagent une sensibilité musicale et l’envie de partager la beauté 

de la musique religieuse polyphonique
• l’opportunité d’approfondir ma connaissance de la musique liturgique et religieuse

Quelles perspectives ? 

• Ma volonté est que cette communauté reste un groupe de personnes ouvertes, rassemblées autour 
du Christ, qui veulent s’approcher ou se rapprocher de Dieu par le chant, qui se soucient des bonnes 
relations les uns avec les autres, qui développent leurs techniques vocales, dans la mesure du possible.

• Poursuivre la collaboration avec le compositeur Hubert Kowalski.
• Développer la communauté à deux niveaux : artistique (technique) et spirituelle.

Sylwia  
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Ateliers de Musique liturgique

Cet événement a été organisé dans le prolongement des deux ateliers précédents que j'ai coorganisés à Genève 
avec un groupe d'organisateurs composé de plusieurs personnes vivant du côté suisse et du côté français.

Notre besoin était d'aller au-delà des répétitions habituelles une fois par semaine, d'attirer d'autres personnes 
vers la chorale et notre Communauté y compris ceux qui ne chantent pas, et pour les personnes qui ne partici-
pent pas à la vie de la chorale d'apprendre la belle musique et de vivre trois jours dans une atmosphère spéciale 
de chant et de retraite.

Il était également nécessaire d'accéder à un niveau supérieur de chant choral, le chant à quatre voix, afin que 
l'animation du chant dans l'église lors de l'Adoration et de la Messe ait un cadre beau et digne.

Que s’est-il passé ?

2022-2024

• Atelier de musique liturgique Saint-Genis-Pouilly - mai 2023.
• Ateliers pour la chorale de la communauté avec Hubert Kowalski (quatre sessions de trois jours en 

2023-2024).
• La chorale a pris de l'ampleur - attirant des personnes qui auparavant n'osaient pas chanter ou jouer 

d'un instrument.
• Chant aux Messes dominicales, aux Messes des premier vendredis du mois, aux veillées  

et aux Adorations.
• Chant lors des Messes internationales avec la Communauté française au début et à la fin  

de l'année scolaire.
• Concerts de cantiques à Pâques et à Noël.
• La chorale et le groupe d'atelier ont donné naissance à deux responsables de la chorale des enfants, 

Sylwia et Monika.
• Le niveau du chant a augmenté.

Quel bien réel a été accompli pour :

– les participants ?

• L'atelier de musique liturgique, ce n'est pas seulement du chant, c'est aussi une retraite et une façon de 
montrer le dynamisme de l'Église, ouvert à tous.

• L'atelier a permis à de nombreuses personnes de se rapprocher pour la première fois de la communauté 
paroissiale.

– la communauté polonaise ?

• Le chant donne un cadre magnifique à toutes les célébrations et à l'Eucharistie, c'est une revitalisation.
• Pendant les ateliers, il y a toujours un concert ou une Adoration avec des chants, ce qui attire les gens 

dans l'église, ouvre les cœurs. Ces concerts d'ateliers sont aussi une découverte pour les personnes qui 
viennent juste pour écouter les chants et qui retournent ensuite à l'Eucharistie parce qu'ils se sentent 
à l'aise dans une telle communauté.
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• Après l'atelier, des couples qui chantent ensemble se sont joints à la chorale.
• Les participants actuels à la chorale et à l'atelier invitent leurs amis, leurs parents et les membres de la 

communauté à chanter ou à participer à la chorale. De nombreuses personnes reviennent plus tard, 
désireuses de participer à l'Eucharistie dans un cadre musical magnifique.

–moi, en tant que responsable ?

Le fait de participer à l'organisation d'ateliers me rapproche du groupe de per-
sonnes avec lequel je travaille, les membres de la chorale, et me permet d'en-
tretenir de bonnes relations avec le père Wojtek. Cela me donne la satisfaction 
de pouvoir partager et utiliser mes différents talents. Mais surtout, cela me 
rapproche de Dieu à travers les gens et le chant liturgique.

Quelles perspectives ?

Poursuite de la collaboration avec le compositeur Hubert Kowalski, en continuant à travailler en petit groupe 
uniquement pour la chorale de Saint-Genis-Pouilly. 

Notre projet est d'organiser à l'avenir d'autres grands ateliers de musique liturgique pour notre communauté, 
mais aussi pour les Polonais de France et de Suisse qui le souhaitent.

Anna 
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Rosaire Vivant sous le patronage de Sainte Monique

J'étais membre du Rosaire Vivant des parents pour les enfants à Genève depuis 2013 environ, mais, à un moment 
donné, ce groupe a semblé disparaître (la personne responsable a cessé de s'y intéresser activement). Néanmoins, 
j'ai continué à prier une dizaine du Rosaire tous les jours. La création de la communauté polonaise de Saint-Genis 
a été l'impulsion pour la reprise de l'activité de cette initiative. Plusieurs personnes de l'ancien groupe se sont 
retrouvées, de nouvelles personnes se sont jointes, et je suis devenue la coordinatrice du groupe.

Que s’est-il passé ?

Le projet du Rosaire Vivant a été lancé en octobre 2021. Il réunit 24 personnes (22 au départ, puis 2 de plus).

Quel bien réel a été accompli pour :

- les participants, la communauté et moi en tant que responsable ?

Nous formons ainsi une communauté (même si je ne connais pas directement beaucoup de personnes) qui se 
soutient mutuellement et, dans les cas difficiles, nous pouvons demander une intercession spéciale. J'essaie éga-
lement de partager avec les membres des roses des contenus intéressants sur l'éducation des enfants, la vie de 
famille, la foi... Je leur rappelle les fêtes dédiées à la Vierge. Le Chapelet rassemble les parents qui prient pour leurs 
enfants et leurs filleuls.  Selon l'idée de Pauline Jaricot, il forme la communauté du Rosaire Vivant et remplit ainsi 
de nombreuses tâches supplémentaires dans la vie de l'Eglise (y compris le soutien de ses activités missionnaires). 
Pour moi, c'est une forme de soutien pour mes enfants sur le plan spirituel (cela donne la proMesse que tout le 
Rosaire sera prié à leur intention chaque jour). Cela réduit mon anxiété pour eux (je fais le maximum, je confie 
le reste à Marie), et je sais que beaucoup d'autres personnes prient pour mes enfants.

Quelles perspectives ?

J'espère que le Rosaire Vivant continuera à grandir, et peut-être qu'avec le temps un autre se formera. J'aimerais 
beaucoup que les membres soient plus actifs, peut-être pourrions-nous organiser une réunion de temps en temps 
pour prier le Rosaire ensemble, mais aussi pour partager les fruits de notre prière.

Sylwia 
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Groupe d’étude biblique, Trios de croissance

Le groupe d'étude biblique existait déjà dans notre communauté depuis plusieurs années avant l'arrivée du père 
Wojtek, et était né du besoin et du désir de lire la Parole de Dieu. Cependant, il ne s'agissait pas d'une formation 
structurée, il n'y avait pas d'encadrement et les réunions, bien que régulières, étaient assez longues. Il s'agissait 
d'un groupe composé de personnes qui se trouvaient en France, mais aussi de personnes qui étaient retournées 
en Pologne et qui voulaient toujours faire partie de la communauté, de sorte que les réunions se déroulaient en 
partie sur Internet. La situation sanitaire qui régnait alors a également rendu nécessaire cette forme de réunion.

Que s’est-il passé ?

En septembre 2021, le Père Wojtek, nous a proposé une autre façon de lire la Parole de Dieu. Il nous a donné un 
passage de l'Évangile de Marc à lire, à approfondir, avec un petit texte à méditer pour mieux comprendre et vivre 
la Parole. Ce fut une série de rencontres où, à la suite de Jésus comme des disciples, nous avons essayé d'appro-
fondir notre foi. 

A partir de septembre 2022, le Père Wojtek, s'appuyant sur sa propre expérience dans une paroisse française, a 
proposé une autre forme : les trios de croissance. Lors des assemblées générales mensuelles, il nous a présenté un 
extrait de la Bible... afin de mieux comprendre le passage de la Parole pour une période donnée. 

En 2022/2023, nous avons eu 3 trios sur place et 2 trios qui avaient des réunions en ligne. Cette première session 
était basée sur l'évangile de St Marc.

Depuis septembre 2023, nous nous penchons sur l'Évangile de Saint Luc. Il y a également eu quelques change-
ments au niveau de l'organisation. Les réunions sont devenues plus stationnaires et les lectures mensuelles ont 
été remplacées par des lectures individuelles du texte envoyé par le père, et les réunions de l'ensemble du groupe 
ont été réduites à 4 par an : le début de la session, après la première réunion des trios comme une occasion pour 
les questions et les incertitudes, en mars 2024 une veillée de prière commune pour les dons de l'Esprit Saint et 
en juin une réunion finale.  Le schéma des réunions des triangles de croissance est resté le même. Cette année, 
nous avons cinq trios stationnaires (dont deux quatuors).

Quel bien pour les participants, la communauté et moi ?

Ces rencontres sont une excellente occasion de nous mobiliser pour lire plus souvent les Écritures, ce qui nous 
aide à mieux comprendre la Parole de Dieu et sa présence dans notre vie quotidienne. Cela renforce aussi les 
liens dans la communauté, aide à établir une relation plus profonde entre nous et avec Dieu. Chacun a sa propre 
perspective et sa propre interprétation de la Parole, et le partage est très enrichissant, nous permettant de voir 
ce que nous n'aurions pas découvert seuls.

Depuis la formation des trios de croissance, le groupe s'est agrandi de plusieurs nouveaux membres. Je pense 
que cette formation est nécessaire car elle répond au besoin de connaître Dieu de plus près à travers la lecture 
des Écritures. Le format des réunions en petits groupes permet d'établir plus rapidement un climat de confiance 
et facilite l'échange d'opinions. Même du point de vue de l'organisation, c'est une bonne solution, car il est plus 
facile de se réunir à trois que dans un groupe d'une douzaine de personnes.
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Je suis très heureuse de former cette communauté et de participer à ces réunions.

Quelles perspectives ?

J’espère que ce projet continuera et de plus en plus de monde de la paroisse nous rejoindront dans les trios

Kasia
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Groupe de prière « Accueillir, chercher, construire »

Grupa ta powstała jako owoc sesji formacyjnej "Czyńcie uczniami" zorganizowanej w 2023 roku w Lyonie przez 
Polską Misję Katolicką dla delegatów świeckich z polskich parafii we Francji oraz duszpasterzy im posługujących. 
Na sesji została przedstawiona wizja duszpasterska PMK we Francji streszczająca się w hasłach: „przyjąć (wszyst-
kich, którzy do nas przychodzą), szukać (tych, którzy są w drodze) budować (wspólnotę)”, która zainspirowała nas 
do podjęcia modlitwy za rozwój tych trzech obszarów w naszej parafii w Saint-Genis-Pouilly.

Que s’est-il passé pendant ces 2 années et demi dans le cadre de cet évènement ?

Le groupe est composé de 4 personnes qui ont participé à la session de Lyon (le Père Wojtek et trois femmes : 
Sylwia, Magda, Kasia) et une personne, Sylwia, qui a joint le groupe après la session de formation organisé par la 
MCP à Lisieux en 2024. Nous prions le Notre Père une fois par jour à 21h ou à un moment choisi de la journée.

Nous confions au Seigneur Dieu toute notre communauté paroissiale (polonaise et francophone), tous ceux qui 
viennent et viendront à nous dans l'avenir, tous ceux qui sont perdus ou en recherche, et notre pasteur le Père 
Wojtek, ainsi que le nouveau prêtre qui lui succèdera à partir de septembre 2024.

Grâce à la création de cet évènement, quel bien réel a été accompli pour : 

– les personnes qui prennent part dans l’évènement?

Ce groupe nous unit beaucoup. Nous utilisons les réunions et le groupe WhatsApp partagé pour discuter de 
nombreuses questions paroissiales et pour partager des pensées, des découvertes ou des doutes sur le sujet de la 
foi. Nous faisons souvent des prières d'intercession les uns pour les autres.

–toute la paroisse ?

Il est difficile de dire si nous pouvons voir les concrétisations réelles des prières de ce groupe. Nous croyons qu'elles 
existent, que le Seigneur nous entend et réalise son plan pour toutes les intentions que nous présentons, même 
lorsque des difficultés surgissent ou que ces réalisations nous sont cachées.

– moi ?

Faire partie de cette petite communauté est un honneur pour moi. Je vois à quel point je manque de pensée et 
d'action communautaires. J'apprends beaucoup des autres membres et je bénéficie de leur sagesse et de leurs 
prières. Je découvre aussi à quel point prier ensemble peut rapprocher les gens.

Quelles perspectives envisagez-vous pour le futur de cet évènement?

J'espère que le groupe de prière se développera et que ses réalisations deviendront plus importantes et plus visibles. 

Kasia 
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Chemin de Croix extrême (CDCE)

Le chemin de croix extrême est une randonnée nocturne annuelle de plus de 20 kilomètres, dans le silence le plus 
complet, avec des pauses pour écouter les réflexions des stations successives du chemin de croix. Les difficultés 
du chemin, la fatigue de toute une journée, les conditions météorologiques défavorables et la distance parcourue 
contribuent à rapprocher les participants de l'aspect « physique » du mystère du chemin de croix. C'est une bonne 
occasion de prendre sa croix physique et spirituelle et d'entreprendre un voyage avec Jésus.

Que s’est-il passé ?

2021/2022

1ère édition du CDCE (avril 2022)

Itinéraire de la chapelle de Saint-Genis à la chapelle Notre-Dame de Riantmont

2022/2023

2e édition du CDCE (en mars 2023)

Itinéraire de la chapelle de Saint-Genis à la Chapelle Notre-Dame de Riantmont

2023/2024

3e édition du CDCE (prévue en mars 2024)

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

Une occasion d'approfondir le mystère du chemin de croix, de prier et de méditer sur la passion du Seigneur 
Jésus. L'occasion d'apporter sur le chemin des intentions de prière, des difficultés personnelles diverses et de les 
remettre à Dieu.

– la communauté polonaise ?

Un espace pour les personnes qui ont besoin d'une forme de prière physiquement active. Les membres de la com-
munauté qui, pour diverses raisons, ne peuvent pas participer activement au chemin de croix demandent aux 
participants de prier à leurs intentions. Il s'agit d'une forme de pèlerinage vers un lieu sacré et d'une opportunité 
d'intégration communautaire.

– moi, en tant que responsable ?

La méditation des mystères du Chemin de Croix sous cette forme m'aide à confier plus fortement au Seigneur 
Dieu les différentes difficultés et adversités de la vie. Chaque fois que j'entreprends un tel chemin, j'ai le sentiment 
que le Seigneur Jésus est tout près de moi et qu'il porte aussi ma croix et celles de toutes les personnes qui ont 
demandé la prière.

Quelles perspectives ? 

J'espère que les personnes désireuses de participer à cette initiative ne manqueront pas. C'est un événement qui 
n'a lieu qu'une fois par an. Jusqu'à présent, le nombre de participants a augmenté d'édition en édition. C'est un 
peu un défi, mais je ne connais personne qui ait regretté cet effort.

Piotr 
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Adorations, pèlerinage a Cotignac, veillées avec les reliques

Lorsque notre groupe, pendant le Carême, entreprend le Chemin de Croix Extrême, nous, qui ne sommes pas en 
état de l'accompagner, le soutenons spirituellement, nous adorons le Seigneur Jésus devant le Saint-Sacrement 
toute la nuit dans la chapelle. 

Nous avons également des adorations à d'autres occasions importantes, comme à la fin de l'année, et aussi spon-
tanément, par exemple s'il est nécessaire de soutenir une famille de la paroisse dans une période de vie difficile. 

Le père Wojtek nous encourage également à consacrer une heure par semaine - l'Heure Sainte - à la prière silen-
cieuse, que ce soit à l'église ou à la maison.

Que s’est-il passé ?

En 2023, une retraite au monastère Notre-Dame de la Gloire-Dieu (Moniales de Bethléem aux Montsvoirons.

En 2022 et 2023, un groupe de plusieurs femmes de notre paroisse s'est joint à un pèlerinage de trois jours de 
femmes du Pays de Gex au Sanctuaire de Saint Joseph à Cotignac en mai. 

En 2023, adoration à la chapelle de Saint-Genis-Pouilly des reliques de Saint Jean-Marie Vianney.

Quel bien réel a été accompli pour les participants, la communauté et moi ?

Nous avons besoin dans nos cœurs de veiller avec Jésus, de lui demander pardon pour toutes les erreurs que l’on 
a fait, de lui demander miséricorde, de le remercier et de l'adorer.  Nous tirons beaucoup de force de nos ado-
rations, tant pour nous-mêmes que pour la communauté. Encouragés par la foi et l'ouverture des autres, nous 
avons le courage d'annoncer l'amour de Dieu. Nous confions à Dieu des sujets actuels et importants pour nous 
personnellement, pour notre communauté et pour le monde entier.

Quelles perspectives ? 

A l'avenir, nous souhaiterions que nos Adorations dans la chapelle de Saint-Genis-Pouilly soient plus fréquentes 
et plus régulières.

Notre invocation étant : « Que Dieu soit glorifié » , nous voudrions aussi demander à Dieu d'être mieux connu et 
aimé par un groupe toujours plus grand formé de personnes que Lui seul peut conduire au Salut.

Helena 
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Groupe de jeunes « Bliżej Boga [Plus près de Dieu] »

Le groupe de jeunes a été fondé en 2022, comme le fruit d'une année de préparation à la confirmation d'une 
douzaine de personnes selon le programme de la Nouvelle Evangélisation. Ce programme s'est terminé par une 
invitation à se soumettre à l'Esprit Saint qui travaille dans la communauté. Les jeunes ont répondu à cette invi-
tation. Ils y ont vu une réelle opportunité de renforcer leur foi en la vivant ensemble et de nouer des relations 
d'amitié fortes dans un groupe de jeunesse polonaise.

Que s’est-il passé ?

Le programme du groupe a été défini par les jeunes eux-mêmes, sur la base des questionnaires que nous leur avons 
proposés. Nous nous sommes surtout intéressés à ce qu'ils souhaitaient mettre en place au sein de leur groupe. 
Dès le début, nous voulions que les jeunes ne se sentent pas membres d'un groupe dirigé par des adultes, mais 
qu'ils sentent que le groupe était « le leur » et qu'ils s'impliquaient de plus en plus dans son fonctionnement et 
son organisation. Nous avons introduit les premières responsabilités : responsabilité des courses, de la cuisine lors 
des voyages, coresponsabilité de l'organisation des événements, lecture et chant du psaume lors de l'Eucharistie 
dominicale, lecture des réflexions (préparées par les adultes) lors de l'adoration des premiers vendredis du mois.

C'est ainsi que les événements suivants ont été réalisés en 2022/23 : un week-end de retraite dans les Alpes frança-
ises à Maze, la confection de gâteaux pour les enfants du Centre pour sans-abri de Ferney-Voltaire, une soirée 
cinéma, l'animation des premiers vendredis, l'animation des Messes dominicales, la vente de gâteaux après la 
Messe et l'utilisation de la collecte pour aller au théâtre avec les enfants du Centre pour sans-abri, une retraite 
chez les Sœurs de Bethléem à Montsvoirons autour de la figure de Charles de Foucault. Un groupe de prière S.O.S 
a également été créé à l'initiative des jeunes. Les jeunes prient pour leurs amis non croyants en récitant l'Ave Maria 
une fois par jour. La retraite de l'Avent s'est déroulée sous la forme d'un atelier intitulé. « Escape room. 8 obstacles 
à la rencontre du Seigneur Dieu dans la prière personnelle ». La retraite de Pâques « Le cœur ou la raison. L'art 
de prendre des décisions sages », animée par le père Karol Karbownik de Varsovie, a attiré des jeunes, y compris 
des personnes extérieures au groupe de jeunes, et a encouragé certains d'entre eux à rejoindre le groupe.

Après une année de gestion du groupe de jeunes, il était temps que les jeunes prennent plus de responsabilités. 
Cela a été possible en changeant la structure du groupe et en le divisant en sous-groupes, qui sont gérés par au 
moins 3 responsables. Les leaders sont responsables de l'organisation de l'événement et de la communication sur 
le groupe WhatsApp. 

En 2023/24, les sous-groupes suivants sont en place : Animation des Messes, Animation des premiers vendredis 
(y compris la préparation des réflexions), Journalistes (groupe chargé de décrire les événements du groupe dans 
la chronique et sur le site web), groupe d'excursion (voile, sorties en montagne, balades à vélo), groupe chargé de 
la nourriture pour les réunions et les sorties, groupe de prière S.O.S. 

La formation des jeunes se déroule cette année scolaire dans le cadre du nouveau programme pastoral (newpa-
storal.net). Les jeunes se réunissent chez eux une fois par mois pour discuter des questions importantes de leur 
vie spirituelle et quotidienne. L'idée de ces réunions est très appréciée car, en plus de la discussion et de la prière, 
les jeunes ont la possibilité de se rencontrer autour d'une collation préparée par les parents. 

Une grande expérience pour certains de nos jeunes de 15 à 18 ans a été un séjour d'une semaine à Taizé en octobre 
2023. Les jeunes sont revenus enthousiasmés par la spiritualité du lieu, les rencontres enrichissantes avec des 
jeunes de toute l'Europe et de différentes confessions, et par la personne de Frère Maciej, un moine qui exerce 
son ministère à Taizé. Une rencontre avec Frère Maciej à Saint-Genis-Pouilly le 11 février est en préparation.
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Dans le cadre d'une retraite de l'Avent animée par le Recteur de la Mission catholique polonaise, le Père Bogusław 
Brzyś, les jeunes ont eu l'occasion d'entendre des réponses à des questions posées anonymement au préalable 
sur la foi, Dieu et le mal. Cette rencontre a été très enrichissante pour les jeunes, car l'anonymat des questions 
posées a permis d'exprimer leurs doutes, leurs problèmes avec la foi, l'image de Dieu ou l'existence du mal, tout 
en recevant des réponses qui n'étaient pas toujours simples, mais qui les ont conduits sur le bon chemin.  

Cette année, nous prévoyons un voyage commun en Toscane au mois de mai. Ce sera le dernier voyage avec le 
Père Wojtek, résumant ainsi les trois années du groupe de jeunes..

Quel bien réel a été accompli pour :

– les jeunes ?

L'existence du groupe est extrêmement précieuse pour les jeunes. A un âge où les relations avec les autres sont 
cruciales, ils ont la possibilité de nouer des amitiés avec des personnes qui partagent les mêmes valeurs et se ren-
forcent ainsi mutuellement sur le chemin de la foi. Le fait que les jeunes aiment se retrouver entre eux les rend 
plus enclins à participer à la vie communautaire et à la liturgie.

– la communauté polonaise ?

Grâce au fonctionnement du groupe, les jeunes sont plus présents dans la vie de la communauté et à l'Eucharistie. 
Ils prennent des responsabilités spécifiques qui soulagent les adultes, comme l'animation des premiers vendredis 
ou des Messes dominicales.

– moi, en tant que responsable ?

Pour moi, qui partage avec le père Wojtek la responsabilité des jeunes de notre communauté, être avec eux est 
avant tout une grande joie. Ils m'intimident par la confiance qu'ils me témoignent et m'embarrassent souvent par 
leur sagesse et leur courage à professer leur foi. De plus, travailler avec le père Wojtek est pour moi une bonne 
école d'écoute et de respect mutuels.

Quelles perspectives ? 

J'espère qu'à l'avenir, ils n'auront tout simplement plus besoin de moi. Il serait merveilleux que les jeunes de-
viennent responsables d'eux-mêmes et des autres membres du groupe, qu'ils prennent des initiatives et qu'ils les 
mettent en œuvre.

Kasia 
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Voyage à Taizé avec les jeunes de notre paroisse 22-29.10.2023

Taizé est un lieu bien connu pour les rassemblements œcuméniques internationaux de jeunes chrétiens. C'est un 
lieu unique pour de nombreux jeunes du monde entier. Nous vivons relativement près de Taizé. L'idée était donc 
que les membres les plus âgés du groupe de jeunes (15-18 ans) aient la chance de découvrir Taizé, la spiritualité 
du lieu, et aussi de rencontrer des jeunes de différentes parties de l'Europe. Pour les jeunes, c'était une grande 
opportunité de se faire de nouveaux amis, de rencontrer des jeunes d'autres confessions chrétiennes et de parler 
de la foi et de la vie.

Quel bien réel a été accompli pour : 

– les participants ?

Pour les jeunes, c'était une ouverture extraordinaire pour approfondir leur foi, pour être avec Dieu en chantant 
ou en silence. Ils restaient parfois à l'église longtemps après la fin de la prière du soir. Les groupes d'étude biblique 
et les ateliers ont également eu une grande influence. Les jeunes ont dit sans détour que pendant toutes leurs 
années d'école, ils n'avaient pas noué de telles relations de confiance et n'avaient pas eu autant de conversations 
sur des sujets profonds, religieux ou de vie qu'en une semaine à Taizé. Il est certain que ce voyage d'une semaine 
restera longtemps dans leurs mémoires.

Notre groupe a suivi des cours avec des groupes internationaux plutôt qu'avec des groupes français, ce qui s'est 
avéré très bénéfique pour nos jeunes. Il était plus facile pour eux de lire et de réfléchir aux textes bibliques en 
polonais qu'en français. Les jeunes ont déclaré à l'unanimité que lors de leurs prochains voyages, ils aimeraient 
être inscrits à Taizé en tant que groupe polonais plutôt que français.

– la communauté polonaise ?

Les jeunes ont déjà animé avec succès les 3 prières dans la paroisse selon la spiritualité de Taizé, qui étaient ouvertes 
à tous les membres de la communauté. De plus, ils ont organisé une rencontre pour le groupe de jeunes afin de 
parler de leur séjour et d'encourager les autres à y aller l'année prochaine. Lors de leur voyage à Taizé, ils ont aussi 
rencontré le frère polonais Maciej, qui visitera notre communauté de SGP en février et animera une rencontre avec 
une introduction biblique à la manière de Taizé pour toute la communauté et les membres non communautaires.

– nous, en tant que responsables ?

Nous étions déjà venus à Taizé, mais cette fois-ci, c'était la première fois que nous étions encadrants et animateurs 
des jeunes. Écouter les conversations des jeunes permet de mieux connaître les sujets qui sont importants pour 
eux, et de comprendre qu'une personne de cet âge est déjà capable de penser et de déduire de manière totalement 
indépendante.

Quelles perspectives ? 

Nous espérons que les jeunes chériront les bons fruits du voyage : prier ensemble en chantant ou lire la Bible en 
profondeur. Nous espérons aussi que l'enthousiasme pour de futurs voyages à Taizé ne s'éteindra pas. Les jeunes 
restent en contact avec le frère Maciej de Taizé et une rencontre avec lui à Saint-Genis-Pouilly, ouverte à toute 
personne intéressée, est envisagée pour le 5 mai 2024.

Janek, Maja  
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Groupe de musique et théâtre d’enfants/jeunes

Le groupe de musique et de théâtre est né d'un besoin de faire participer les plus petits. Les enfants qui n'ont 
pas d'activité à la Messe sont souvent découragés et s'ennuient. Aller à l'église leur apparaît souvent comme une 
punition. Les enfants qui voient des adultes, des parents à l'autel, veulent aussi s'impliquer. Il est également néces-
saire de former des successeurs dans le ministère de l'église. La musique aide beaucoup à partager les émotions, 
à s'ouvrir et finalement à développer l'esprit. Elle facilite la réception de la liturgie.

Que s’est-il passé ?

2022/2023

Les rencontres musicales pour enfants étaient dirigées une fois par mois par Sylwia. En l'absence de Sylwia, elle 
était remplacée par Magda. Ces dames apprenaient aux enfants à chanter des chants religieux, qu'elles utilisaient 
ensuite pendant la Messe. Ensemble, elles ont également organisé le bal de la Toussaint - une alternative à la fête 
d'Halloween - et une crèche vivante de Noël.

2023/2024

Après mon retour en France, j'ai rejoint Sylwia. J'ai repris une partie des responsabilités du groupe et j'ai élargi le 
champ d'action à de nouvelles initiatives théâtrales (en plus de la pièce de la crèche vivante, nous avons également 
préparé un appel pour le 11 novembre). Nous nous réunissons avec les enfants âgés de 5 à 13 ans une fois par mois, 
le samedi, pour leur enseigner des chants avant la Messe des familles. Une heure avant la Messe du dimanche, 
nous rencontrons les enfants plus âgés qui ne peuvent pas participer à la réunion du samedi. Nous animons 
ensemble la Messe des familles. 

Dans le cadre de ce groupe, nous avons également préparé le bal de la Toussaint, qui a eu lieu la veille de la fête 
de la Toussaint.

Quel bien réel a été accompli pour :

– les participants ?

Les enfants éprouvent beaucoup de joie à participer activement à la Messe. Ils apprennent à assumer la responsa-
bilité de la préparation du cadre musical et prennent plaisir à participer à la Messe des familles. Ils se développent 
musicalement. L'appel du 11 novembre visait à mettre en lumière des événements importants pour les Polonais.

– la communauté polonaise ?

De nouveaux enfants viennent, ceux qui n'ont jamais participé à la vie de la communauté. Les adultes suivent 
avec impatience le développement de leurs petits. Nous préparons des successeurs au ministère de l'Église. 

– moi, en tant que responsable ?

J'éprouve de la joie et de la satisfaction à apprendre aux enfants à servir Dieu. Je leur transmets des valeurs qui 
sont importantes en tant que catholique et patriote.
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Quelles perspectives ?

J'aimerais que notre groupe s'élargisse à des enfants plus âgés. Je souhaite également l'enrichir d'instrumentistes 
et d'une personne chargée de créer un cadre pour la Messe des enfants. Nous avons besoin de nos successeurs.

Monika 
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Voyage communautaire au Sanctuaire de Notre Dame  
de La Salette 17-19 novembre 2023

L'idée de ce voyage est née d'un désir d'être ensemble et de créer une communauté. Nous vivons au quotidien, 
submergés par nos responsabilités, souvent pressés. Nous avons ressenti le besoin de passer du temps ensemble, 
qui serait en même temps un temps de repos, pour s'éloigner de la vie quotidienne, pour entrer plus profondément 
en relation avec nous-mêmes, avec les autres et avec Dieu.

Le voyage comprenait un riche programme :

• Détente active - randonnée commune en montagne divisée en sous-groupes en fonction de la forme 
physique des participants.

• Prière, Messe, adoration.
• Ateliers pour femmes, hommes et jeunes.
• Activités organisées pour les enfants.
• Temps de pause, de mise en relation : repas partagés, conversations, soirée d'intégration avec jeux de 

société, chants, vin chaud.

Quel bien réel a été accompli pour les participants, la communauté et moi ?

Le temps du voyage nous a permis de mieux nous connaître, de nous faire de 
nouveaux amis et d'établir des relations plus profondes et plus étroites. Dans 
un grand groupe, nous avons plus de chances de trouver l'âme sœur, les enfants 
sont entre eux, les conjoints francophones peuvent se sentir membres de la 
communauté. La distance entre le prêtre et ceux qui lui sont confiés est réduite. 
Je pense que beaucoup de personnes se sont senties encouragées à s'impliquer 
davantage dans la vie de la paroisse suite à ce voyage.

Quelles perspectives ?

J'espère que d'autres voyages de ce type seront organisés à l'avenir et avec un cercle de personnes toujours plus grand.

Sylwia 
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Sorties de ski de fond

Les sorties de ski de fond ont commencé en janvier 2022. Par la suite, un groupe WhatsApp a été créé pour faciliter 
la communication, qui compte actuellement plus de 20 personnes.

Quel bien réel a été accompli pour les participants, la communauté et moi ?

• Nous nous motivons les uns les autres à bouger en plein air.
• Nous encourageons les gens à essayer ce sport qui est accessible aux personnes en condition physique 

pas nécessairement très bonne.
• Nous organisons des voyages en commun.
• Nous passons notre temps libre de manière active.
• Nous admirons la nature et nous nous rapprochons ainsi du Créateur.
• Nous discutons d'un large éventail de sujets, y compris de questions communautaires et spirituelles. 

La spiritualité nous accompagne dans notre vie quotidienne. La distance entre le prêtre et les membres 
du groupe étant diminuée, des relations plus profondes et plus durables se nouent.

• De nouvelles personnes se joignent au groupe, le cercle des personnes intéressées s'élargit.

Quelles perspectives ? 

J'espère que le groupe continuera d'exister et rassemblera de nouvelles personnes, et que les conditions climatiques 
permettent des voyages fréquents et enrichissants.

Sylwia 
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Synthèse des comptes propres

Synthèse des comptes propres – Communauté polonaise de Saint-Genis-Pouilly  
– 16.09.21 - 31.12.23

Date Crédit Notes

EUR

16/09 au 26/12/2021 4 450,78 €

Année 2022 7 890,62 €

Année 2023 10 340,61 €

11046,19 € - 705,58 € (50% de 1411,16 €

Quêtes de 5ème dimanche de l’année 
et quêtes des fêtes polonaises dues à la 

communauté polonaise)

Total 22 682,01 €

2021-2023 1 250 € Dons reçus pour le denier

Total 23 932,01 €

Q.I. : Quêtes Impérées réclamées par le Diocèse et transférées directement par la trésorière.

Le débit indiqué par la communauté polonaise consistait en remboursements d’achats d’objets liturgiques et 
d’autres (livres de catéchèse, souvenirs de première communion…) et inclus le coût des prêtres intervenants venant 
de Pologne durant les périodes du Carême et de l’Avent

Après tous les remboursements mentionnés ci-dessus, le crédit net pour la paroisse de St Genis Pouilly s’élève à 
22 682,01 € et le don pour le denier de l’Église s’élève à 1250€

Le détail des comptes est mis à la disposition à la trésorerie.
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Questionnaire anonyme adressé à tous les paroissiens 
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Synthèse du questionnaire

Synthèse du questionnaire anonyme adressé à tous les paroissiens de la Mission catho-
lique polo-naise à Saint-Genis-Pouilly – février 2024

Le questionnaire a été lancé auprès des membres de la paroisse présents à la messe du 3 février 2024 à l'église 
de Pouilly. Les fidèles ont été invités à remplir les questionnaires dans l'église, juste après la messe. Au total, 93 
formulaires ont été distribués. Ce jour-là, 77 réponses ont été recueillies (60 adultes, 12 jeunes et 5 francophones).

Le dimanche suivant, 10 février, après la messe, il a été proposé à ceux qui ne l'avaient pas encore fait de remplir 
le questionnaire. Les questions attendaient les personnes disposées à le faire à l'entrée de l'église. Onze question-
naires supplémentaires ont été recueillis (9 adultes polonais, 1 jeune et 1 francophone).

Synthèse des résultats

Ci-dessous la synthèse des résultats du questionnaire.

Comment te sens-tu dans cette communauté paroissiale ?
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Plus de 90% des fidèles se sentent à l'aise dans la communauté paroissiale et savent qu'ils peuvent compter sur 
l'aide des autres. Un peu moins de 20% déclarent ne pas ressentir d'ouverture de la part des autres. Environ 80% 
des personnes interrogées se sentent en famille dans la communauté. Presque aucun membre de la communauté 
ne se sent seul et, en outre, environ 15% ne ressentent pas le besoin d'entrer en contact avec d'autres personnes.

Les réponses des adultes polonais, des jeunes et des groupes francophones sont très similaires.

Est-ce que cette communauté paroissiale affecte ta foi ?

Près de 90% des répondants estiment que la communauté paroissiale les aide dans leur foi (le pourcentage est 
nettement plus faible chez les francophones, avec 50%). De même, seuls environ 10% des fidèles estiment que la 
communauté n'a pas d'influence sur leur foi (plus de 30% chez les francophones).

Le chant choral aide environ 90% des fidèles à prier (un peu plus de 80% chez les francophones et environ 70% 
chez les jeunes).

Les réunions communautaires sont surtout nécessaires pour les Polonais adultes (près de 90%), un peu moins 
pour les jeunes (plus de 50%) et le moins pour les francophones (environ 30%).

La majorité de la communauté (80%) estime que les prières avant la messe du dimanche sont importantes.
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Questions pratiques

Environ 30% des personnes interrogées estimaient que la messe en polonais était le seul moyen d'assister à la 
messe dominicale (le pourcentage était nettement inférieur chez les jeunes, avec 15%).

Plus de 80% des fidèles ont estimé que l'heure de la messe dominicale était appropriée, que la sonorisation de 
l'église était adéquate, qu'ils étaient au courant des activités des groupes associés à la paroisse, et que la fréquence 
et la forme des réunions d'intégration leur convenaient.

Le groupe le plus intéressé à participer aux retraites est le groupe des adultes polonais (un peu moins de 80%), 
un peu moins le groupe des jeunes (un peu moins de 40%) et le moins les francophones (un peu moins de 20%).

Commentaires supplémentaires

Les commentaires suivants sur les trois questions ouvertes sont divisés en fonction des groupes de ré-pondants, 
en utilisant les couleurs correspondantes : noir - Polonais adultes, rouge - jeunes, vert - francophones.
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Qu’est-ce que je voudrais changer dans cette communauté paroissiale ? Qu’est ce qui me manque ?

• L’horaire de la messe vers 12h00 ou 9h00.
• Chants à la messe trop longs - raccourcir à 1 ou 2 strophes.
• Messe du matin le dimanche
• Absence de la messe du matin.
• L'heure de la messe - je préfère la messe du matin. Il manque les enfants dans les chants.
• Messe du dimanche matin
• Le chant de la chorale ressemble parfois à un concert, mais c'est bien qu'il soit là.
• Les rencontres d’intégration après la messe du dimanche soir ne sont pas pratiques quand on a des 

enfants plus jeunes.
• La messe pourrait avoir lieu à 19 heures
• Il me manque que beaucoup de personnes ne soient toujours pas impliquées dans le fonction-nement 

de la communauté.
• Peut-être les réunions d’intégration plus fréquentes 
• Je préférerais que la messe du dimanche ait lieu le matin à cause des enfants.
• L’heure de la messe (avant midi) le dimanche.
• Dans l'ensemble, je suis fier de la communauté. Elle est bien organisée
• Il faut trouver un moyen d'impliquer davantage dans la vie de la communauté.
• Continuer à se développer magnifiquement
• Tout au plus l’heure de messe
• Peut-être améliorer un peu la sonorisation au fond de l'église
• Je souhaiterais une messe le dimanche matin
• Je ne veux rien changer, tout est très bien
• Sonoriser l'autel (pour les servants d'autel) ; 
• Le gong de l'Elévation me manque mais sinon tout est bien
• Tout me va
• Je ne viens pas aussi souvent pourque je puis exprimer une opinion ni pour donner un avis ; dé-solée. 

Mais quand j’ai demandé une messe pour ma Mère malade, le Prêtre nous la fait avec beaucoup du 
plaisir – merci de tout cœur!

• Des cours de polonais pour les conjoints

Ce que j’apprécie/n’apprécie pas dans cette paroisse ?

• L'engagement des membres de la paroisse, l'ouverture et la convivialité, le cadre musical - le tout pour +.
• Un prêtre sensationnel
• J'aime les sermons terre-à-terre et le prêtre terre-à-terre.
• Le lien communautaire et je me sens comme une famille ici où je peux compter sur les autres.
• L’ouverture d'esprit
• La mise en musique de la liturgie
• Le prêtre sage, l'ouverture du curé local, le catéchisme, le groupe de jeunes.
• Le prêtre, les paroissiens, la chorale. Belle communauté. Les messes pour les enfants sont sym-pas.
• Le père Wojtek est formidable.
• Sens de la vraie communauté que j'aime bien.
• C’est très important pour nous
• Je ne comprends pas pourquoi les servants d'autel et le prêtre s'assoient dos au tabernacle ; le Seigneur 

Jésus passe en premier.
• La dynamique des enfants et des jeunes qui participent à la messe et aux adorations.
• La chorale, l'implication du prêtre et de certaines personnes.
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• J'aime beaucoup l'accueil chaleureux des autres (la majorité).
• L’ouverture d'esprit
• On se connaît vraiment les uns les autres. Je n'ai pas connu cela avec ma paroisse en Pologne. Nous 

sommes très nombreux à être assez impliqués dans la communauté et des relations se nouent. Et nous 
avons un prêtre très dévoué !

• J'aime que le prêtre prononce les sermons, et non qu'il les lise.
• L’ouverture, l'hospitalité, la créativité. Une Église active et dynamique
• La communion fraternelle, les sermons
• J'aime tout
• Pour la première fois de ma vie, je suis dans une paroisse que je peux appeler ma communauté
• J'aime : l'ouverture, l'aide, l'engagement des paroissiens et du prêtre
• J'aime : l'absence de politique et le respect de tous les paroissiens quelles que soient leurs opi-nions ! 
• Dieu vous remercie tous pour la merveilleuse communauté paroissiale, elle est spéciale. Dieu bénisse 

le père Wojciech pour sa chaleur, son ouverture, sa convivialité et son engagement pour notre com-
munauté. Que Dieu vous bénisse ! !!

• N’aime pas : la combinaison des réunions d'intégration avec la catéchèse + les horaires tardifs.
• Prêtre et service liturgique assis dos au tabernacle, c'est une insulte à Jésus. La sainte commu-nion sur 

la main, pas de patera ! Des filles dans le service liturgique. Le modernisme dans l'Église ne fonctionne 
pas. Je suis un nouveau membre de cette communauté. Il me reste à prier pour le prêtre et moi-même 
pécheur pour l'humilité et la foi.

• La fumée de l'encens ne me permettant pas de me concentrer sur la Parole et la messe et ayant un 
impact négatif sur ma santé.

• Tout me plaît
• Tout me plaît
• J'aime : une belle chorale qui fait de son mieux.
• N'aime pas : les cloches durant l'Elévation
• Le multiculturalism, la mission.
• Ouverture et gentillesse des membres, sentiment d’unité.

Commentaires/autres

• Un grand merci pour l'attitude du prêtre ! Paiement par carte pour l'offrande
• Personnellement je préfère aller à la messe du dimanche avant midi. Guitare parfois trop forte
• C'est très bien qu'il y ait une communauté polonaise en France, qui catéchise les enfants et les jeunes. 

Investissons dans la jeunesse. Il est dommage que la messe soit le soir et non à midi.
• La messe le matin
• La messe du matin me conviendrait mieux.
• Parfois, l'encouragement à participer plus fortement est trop fort.
• Saint Genis n'est pas ma paroisse principale ; nous venons en plus pour avoir un contact avec la langue 

polonaise, mais nous nous préparons aux sacrements ailleurs et nous nous engageons dans la com-
munauté de l'Église ailleurs.

• Je vous remercie pour le temps que vous avez consacré à la préparation de ce sondage.
• Je suis heureux de participer à la vie de cette paroisse.
• La messe pourrait avoir lieu le matin
• Je suis reconnaissant au père Wojciech pour sa présence dans notre communauté polonaise.
• Peut-être la messe le matin
• Que la messe soit le matin
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Conception graphique et illustrations – Anna Dąbrowa, e-mail: annadabrowa.art@outlook.com 
Révision linguistique (polonais) – Marta Urbaniec, Maja Karwowska 
Révision linguistique (français) – Keith, Laurent 
Traduction en Français – Zuzia Jurga 
Synthèse du questionnaire – Tomasz Kułaga 
Conception du rapport et rédaction – Kasia Matul

Mission catholique polonaise 
8, rue du Bordeau, 001630 Saint-Genis-Pouilly 
https://polskamisja.fr 
Conseil pastoral : rada-pmk-stgenis@googlegroups.com 
Ks. Wojtek Rymut, e-mail: wwwojtek126@gmail.com 
+33 7 52 03 98 19  
messenger (Wojciech Rymut)

Saint-Genis-Pouilly, mars 2024
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